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Emmanelle et Roman Stawski
Responsables  

de la pastorale des familles
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La famille, les familles…

La famille, lieu de diffusion de l’Amour de 
Dieu. Plutôt que de parler de « famille » au 

singulier, osons le pluriel : les familles.

Ce qui nous oblige à sortir de l’idée qu’il y aurait 
un modèle-type de famille et qu’il faudrait se 
conformer à une norme. La Bible nous présente 
bien des histoires de familles et nous invite à 
l’ouverture et à la tolérance. En effet, que dire 
de la famille d’Adam qui voit un fratricide, celle 
d’Isaac où Jacob joue un fameux mauvais tour 
au pauvre Esaü ? Où même la Sainte Famille 
qui ne correspond à aucun « modèle » ? Ces 
exemples sont une chance pour nous. Ils nous 
obligent à l’ouverture et non à la fermeture, à 
l’accueil et non au repli sur soi.

À l’image de Dieu : « Tout l’amour que Dieu a en 
Lui-même, toute la beauté que Dieu a en Lui-
même, toute la vérité que Dieu a en Lui-même, 
Il donne tout cela à la famille. Et une famille est 
vraiment famille lorsqu’elle est capable d’ouvrir 
les bras et de recevoir tout cet amour ».

À la base de tout, il y a donc l’Amour reçu et 
donné. Cela n’évite pas les blessures, les 
difficultés, la maladie, la croix… Mais cet 
Amour permet d’avancer, d’aller plus loin, de 
faire miséricorde, d’apaiser les tensions, de 
surmonter les deuils, de fortifier ceux qui sont 
fragiles. Il faut juste y croire.

Accueillir les familles, c’est accueillir l’autre, 
dans son imperfection, mais porteur 
d’immenses potentialités. Quelle que soit leur 
histoire, toutes les familles, dans leur infinie 
diversité, sont aimées de Dieu, de notre Dieu, 
qui veut leur épanouissement, leur équilibre, 
leur fécondité. Et comme le dit le pape François, 
les familles doivent continuer à être une Bonne 
Nouvelle pour le monde d’aujourd’hui, parce 
qu’elles sont aussi le lieu où se transmet la foi.

À chacun de nous de veiller à en prendre soin, 
en prenant soin les uns des autres, dans la 
délicatesse et l’espérance, en puisant dans la 
Parole de Dieu la force d’aimer.

ÉDITORIAL
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Nominations 
par décision de l’Évêque d’Évreux, Mgr Christian Nourrichard.

 › Père Achille Tati Mbungu est nommé vicaire épiscopal.
 › Père Sébastien Jean est envoyé en mission fidei donum dans le 

diocèse de Boma (RDC).

Sont  nommés, au 1er septembre, pour un mandat de trois ans : 

Services diocésains
Aumônerie de l’Enseignement Public
 › Mme Nathalie Buée, responsable diocésaine.

Catéchèse
 › Père Nicolas Le Bas, prêtre accompagnateur.

Communication
 › Mme Corinne Barrandon, rédactrice en chef d’Eglise d’Évreux.

Diaconat 
 › M. François Gervais, délégué diocésain pour un nouveau 

mandat.
Mission Rurale – Carrefour Rural
 › M. Bernard Fagoo, délégué diocésain.

Solidarité
 › Père Olivier Lemesle, responsable du Service.

Doyenné Centre
 › Père Alain Mabiala, actuel curé de la paroisse Notre Dame de 

l’Alliance, responsable du doyenné formé par les six paroisses 
de l’ancien secteur Centre.

 › Père Adolphe Tsumbu Khonde, curé de la paroisse La Madeleine 
Nétreville.

 › Père Jean-Claude Vinet, curé de la paroisse Pays de Conches.
 › Tout en demeurant curé de la paroisse Notre Dame du Grand 

Sud d’Évreux, le Père Éric Ladon est nommé curé de la paroisse 
Notre Dame Saint Taurin.

 › Père Laurent Bailly, prêtre coopérateur de la paroisse Notre 
Dame du Grand Sud d’Évreux et référent des établissements 
catholiques de la Ville d’Évreux.

 › Père Faustin Diémé, prêtre coopérateur de la paroisse Notre 
Dame Saint Taurin.

 › Au service de la paroisse Notre Dame du Grand Sud d’Évreux, 
sous la responsabilité du père Éric Ladon, curé, Mme Cendrine 
et MM. Hervé Foubert et Serge Rondreux membres de l’Equipe 
d’Animation Pastorale jusqu’au 1er février 2021.

VIE DU DIOCÈSE

Agenda de l’évêque

1er juin
 › Conseil presbytéral
 › Conseil Diocésain de Pastorale

5 juin
Conseil Diocésain  
des Affaires Economiques

7 juin
Observatoire diocésain  
Economique et Social

8 juin
Conseil épiscopal

9 juin
Equipes du Rosaire  
au Bec Hellouin

10 juin
Millénaire de l’église  
Notre Dame du Vaudreuil

14 juin
 › Ecole de vie Don Bosco, 
Gisors

 › Equipes Notre Dame

15 juin
 › Conseil épiscopal
 › Messe du jubilé à St Michel 
Évreux

16 juin
Messe d’action de grâce  
à St André de l’Eure

17 juin
Messe à Brionne

20 juin
Assemblée générale  
de l’Association diocésaine

21 juin
 › Conseil de tutelle de  
l’Enseignement Catholique

 › Cellule d’écoute  
des victimes d’abus sexuels

22 juin
Conseil épiscopal

24 juin
Messe des 60 ans de l’église 
de St Michel Évreux

24 au 29 juin
Retraite sacerdotale  
à Soligny la Trappe

4 — Église d’Évreux juin 2018
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Secteur Est
 › Père Julien Palcoux, curé de la paroisse St 

Louis Pays de Vernon. 
 › Père Théophile Paku Mwaku, prêtre 

coopérateur de la paroisse Saint Louis Pays 
de Vernon.

 › Père Roland Frat, curé de la paroisse 
St Nicaise du Vexin Normand pour une année 
supplémentaire.

Secteur Nord 
 › Tout en demeurant curé de la paroisse Père 

Laval Louviers Boucle de Seine, en accord 
avec le modérateur général de la Société 
Saint Jean-Marie Vianney, le Père Éric Pichard 
est nommé curé de la paroisse St Pierre 
des Deux Rives et aumônier du Centre de 
détention de Val de Reuil. Les Pères Antoine 
Hardy et Jimmy Faucillers, sont nommés 
prêtres coopérateurs des deux paroisses. 

Ils formeront tous trois une fraternité de la 
Société Saint Jean-Marie Vianney.

Secteur Nord-Ouest
 › Père Philippe Dubos, curé de la paroisse 

Notre Dame Risle Seine.
 › Père Jean-Marc Le Cam, curé de la paroisse 

Notre Dame du Roumois.

Doyenné Sud
 › Père Jérôme Payre, curé de la paroisse Saint 

Marie Pays de Verneuil.
 › Père Fulbert Ntedika Khonde, prêtre 

coopérateur de la paroisse Sainte Marie Pays 
de Verneuil.

 › À sa demande, le Père Franck Legros 
bénéficiera d’une année supplémentaire au 
Foyer de Charité de Courset, dans le diocèse 
d’Arras.

Enfin, le temps des nominations est aussi celui de la reconnaissance et de la gratitude. 
Merci à toutes celles et tous ceux qui achèvent une mission et/ou qui quittent le diocèse.  
En particulier :

 › Mme Yvette Delacour, au titre de responsable 
d’Eglise d’Évreux.

 › Mme Isabelle Dutertre,  au titre de responsable 
de l’Aumônerie de l’Enseignement Public.

 › Père Jean Vivien pour ses vingt-et-un 
ans de vicaire épiscopal. Il demeure 
membre du Conseil épiscopal élargi. 

 › Père René Diouf qui quitte le diocèse pour 
retourner dans l’archidiocèse de Dakar.

 › Père Philippe Dubos, en tant que prêtre 
accompagnateur du Service de la Catéchèse.

 › M. Philippe Mahieu, au titre de responsable 
du Service de la Solidarité.

 › M. Pascal Richer, en tant que coresponsable 
du Service du Diaconat.

VIE DU DIOCÈSE

 [
Sont entrés dans la paix du Seigneur :
Le père Roland Planté, le 15 avril à la Maison Marie Thérèse, à Paris. Dans le diocèse de 1984 
à 2005 (en 1984 Curé de Dangu avec la responsabilité pastorale de Neaufles-St Martin, Guerny,  
Les Noyers, en 1989 Curé de Lyons La Forêt) 2005 : en région parisienne.

Le père Henri Couvreur, le 11 mai à Breteuil sur Iton. Curé de Breteuil, les Baux, Ste Marguerite 
de l’Autel, Le Chesne, St Denis du Béhélan de 1967 à 1994. En charge du groupement paroissial de 
Breteuil à partir de 1994. Prêtre participant au groupement paroissial de Breteuil à partir de 2006, 
et  à la paroisse Avre et Iton à partir de 2009. Retiré à l’EHPAD de Breteuil sur Iton à partir de 2014.
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Une année diaconale
Patrick Synaeve, ordonné diacre le 17 septembre 2017, nous partage les joies pastorales de 
cette année en paroisse, en attendant d’être ordonné prêtre le 1er juillet 2018.

C’est au sein de la paroisse 
Saint-Pierre-des-Deux-

Rives et sous la responsabilité 
du père Sébastien Jean que 
j’exerce mon ministère de 
diacre.

Consacré serviteur à l’image 
du Christ pour les ministères 
de la Parole, de l’eucharistie 
et de la charité, j’ai la joie 
de vivre et de déployer ces 
trois aspects du ministère 
diaconal dans le cadre de 
mes diverses missions.

J’ai l’occasion de manifester 
la sollicitude du Christ et de l’Église aux 
personnes malades ou âgées que je visite en 
tant que membre du Service Évangélique des 
Malades (SEM). En passant du temps avec 
elles, en priant avec elles, en leur donnant la 
communion, ces personnes conservent un lien 
avec la communauté paroissiale et peuvent 
se sentir utiles en priant aux intentions que je 
leur confie. Cette mission m’apprend en outre 
à faire silence, à écouter, à compatir, à trouver 
des paroles de réconfort et surtout à nourrir 
l’espérance. De plus, j’ai la joie, depuis quelque 
temps, d’accomplir ces visites avec deux dames 
de Pont de l’Arche qui ont accepté de répondre 
à l’appel du père Sébastien à renforcer 
l’équipe du SEM. Ensemble, nous essayons de 
sensibiliser les paroissiens à cette attention aux 
personnes isolées, malades ou âgées.

Dans l’accompagnement des parents qui 
préparent le baptême de leur enfant ou des 
fiancés qui se préparent au sacrement du 
mariage, j’apprends à manifester le Christ qui 
enseigne et qui accompagne sur les chemins de 

vie. Je réalise l’importance 
de ces préparations car elles 
ressemblent bien souvent à 
une première annonce de la 
foi, à une occasion d’éveiller 
ou de susciter le désir de 
Dieu, de proposer un chemin 
de foi et de conversion.

Lorsque j’ai la joie de célébrer 
des baptêmes, il me faut 
toujours un certain temps 
pour réaliser et contempler 
ce profond mystère du 
ministère ordonné : malgré 
mes limites, je suis devenu, 
par la grâce du sacrement de 

l’ordre, l’instrument du Christ, Celui qui donne 
par mes mains ses grâces divines de salut.

J’ai eu l’occasion également de présider quelques 
célébrations de funérailles, elles m’ont donné 
l’occasion de comprendre combien le ministre 
ordonné est appelé à manifester le Seigneur 
compatissant : Dieu qui rejoint les familles dans 
leur souffrance et qui les prend par la main pour 
les mener sur des chemins d’espérance.

En outre, cette année diaconale est marquée 
par la préparation des premières homélies, 
elles ont approfondi et renouvelé mon lien à la 
Parole : actualiser la Parole, aider les paroissiens 
à l’accueillir dans leur vie, m’encourage et me 
motive dans l’apprentissage de la prédication.

En somme, je souhaite rendre grâce pour cette 
année diaconale durant laquelle les missions 
et la formation nourrissent et affermissent 
mon profond désir de servir Dieu et son Église 
d’Évreux dans la prêtrise.

Patrick Synaeve

VIE DU DIOCÈSE



1er juillet

Ordination 
presbytérale
de Patrick Synaeve à la 
Cathédrale d’Évreux.
Contact : 02 32 62 82 20

Du 9 au 13 juillet

Envoyés en mission 
Semaine œcuménique 
des Avents – Amitié entre 
chrétiens à Sees.
Contact : f.e.wild@orange.fr
www.avents-unite-des-
chretiens.org

15 au 21 juillet

Pèlerinage diocésain 
à Lourdes.
Contact : service des 
pèlerinages 06 08 99 67 54

du 14 au 20 août

Voyage en Pologne 
En lien avec les jeunes 
polonais accueillis en 2017.
Contact : Pastorale Jeunes

9 septembre

Pèlerinage 
du Père Laval 
à Pinterville.
Contact : 06 08 99 67 54 
service des pèlerinages

Dimanche 16 septembre

Ordination diaconale 
de Jordan Pérétel à l’église 
Ste Croix à Bernay.
Contact : 02 32 62 82 20

Du 20 au 23 septembre

Congrès mondial 
international de Catéchèse  
à Rome.
Contact : Marie du Vigier  
02 32 62 19 94
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Retraite dans la vie
Cette année, la retraite dans la vie s’adressait pour la 
première fois à deux paroisses, Gaillard sur Seine et Notre 
Dame de Bonne Espérance, à la demande de la Fraternité 
missionnaire qui en a la charge. Son doyen, le père Pascal Le 
Roux, a souligné l’importance du chemin de paix permis par 
la prière de la Parole de Dieu. Voici quelques témoignages de 
participants.

Le Carême était la bonne période pour m’inscrire à cette retraite. 
Son lancement avait un ton solennel qui nous a permis d’entrer 

dans la prière. Nous avons échangé en petits groupes sur les 
textes bibliques. Au début, prendre la parole dans ce petit groupe 
chaque mardi soir, m’a été difficile… mais ça s’apprend et c’est 
tellement enrichissant !

Des feuillets nous guident dans le choix des lectures pour la 
semaine, ils nous aident à nous poser des questions, nous prions 
avec la Parole de Dieu.

Je me suis aperçue, dès la deuxième semaine, que ma prière avait 
changé. Je me suis rapprochée du Seigneur dans le sens où je priais 
auparavant uniquement pour les autres : aujourd’hui le Seigneur 
me parle et je Lui parle. Je ressens l’envie d’ouvrir ma Bible. J’ai 
été touchée par tout ce qui touche au Pardon (semaine 4 : Face à 
l’offense, Dieu appelle au pardon) et par l’Hymne à l’amour, Hymne 
à la charité, 1 Co 13, 1-8 (semaine 5 : Qu’ils soient un).

Je rends grâce et remercie toutes les personnes qui nous ont 
accompagnés.

Rosemonde

Pas toujours facile de trouver, au quotidien, cette petite demi-
heure pour un face-à-face avec Dieu. Et pourtant, dès qu’on 

arrive à se poser, à entrer dans les textes proposés par l’équipe 
de la vie spirituelle, des émotions, des questions remontent à la 
surface. Qu’est-ce qui fait que je ne me comporte pas toujours 
comme le Christ le voudrait ? Qu’est-ce qui me retient dans mes 
relations aux autres ?

Un mot, une phrase pointent ce qui ne va pas dans ma vie ! Un 
mot, une phrase m’éclairent sur ce que je dois faire pour dépasser 
mes manques ! Les textes sont comme adaptés à ma propre 
situation. Par ces cinq semaines d’intériorité et avec l’aide de mon 
accompagnatrice, j’ai pu voir plus clair en moi. Et c’est fort de ces 
face-à-face avec Dieu, de ces partages différents, que je continue 
mon chemin avec un cœur plus léger.

Michelle

VIE DU DIOCÈSE

Agenda
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Archivistes Normands
Le 26 avril dernier, les archivistes diocésains de Normandie se sont réunis à Évreux, au Centre 
St Jean pour leur assemblée annuelle. Un membre nous relate cette rencontre.

Quatre des six diocèses normands étaient 
représentés – Évreux – Coutances – Rouen 

- Sées - (Bayeux n’avait pu participer en raison 
des grèves de la SNCF).

Mgr Nourrichard ouvrit la séance et fit part de 
son intérêt pour la bonne tenue et la bonne 
conservation des documents composant le 
fond historique des archives. En effet, il s’agit 
de la mémoire de notre diocèse aussi bien 
pour ce qui concerne le passé que la période 
contemporaine.

Mme Catherine Barbé, du diocèse de Rouen, 
rappela les activités et les formations proposées 
par l’AAEF (Association des Archivistes de l’Église 
de France) qui s’avèrent être essentielles pour 
une bonne gestion de nos fonds diocésains 
ainsi que du fond des communautés religieuses 
(surtout celles dites de Droit diocésain).
La prochaine assemblée sur le plan national se 
tiendra à Paris les 24 et 25 octobre prochain. 
La réunion s’est ensuite poursuivie par un 
échange entre les différents archivistes des 
diocèses. L’ordre du jour s’est trouvé modifié 
en raison de l’absence de nos collègues de 
Bayeux qui devaient intervenir sur un thème 
particulièrement important : “Formation du 
personnel diocésain à la gestion des archives”.
Le diocèse de Sées termine actuellement 
la numérisation des manuscrits de l’abbaye 
St Martin. La bibliothèque sera donc mise 
à la disposition des chercheurs sur un site 
« Internet ». L’année 2017 aura vu également 
quatorze versements de fonds de paroisses. 
Le travail de Mme Poussin doit se poursuivre 
par le tri et l’identification d’un grand nombre 
de documents stockés dont certains semblent 
difficilement identifiables.
Pour le diocèse de Coutances et Avranches, le 
travail réalisé est considérable. Un grand nombre de 
versements d’archives est effectué chaque année 

aussi bien de paroisses que de congrégations.

Le diocèse d’Évreux, quant à lui, poursuit le 
travail de rédaction de documents à l’aide de la 
Semaine Religieuse, c’est – à – dire un condensé 
de la vie religieuse à Évreux (1890 à 1977), des 
grands évènements survenus. Nous avons 
également réalisé une “Nécrologie des prêtres 
du diocèse” ce qui permet d’avoir rapidement 
une notice retraçant la vie de chaque prêtre 
concerné, ainsi qu’un état des paroisses (nom 
des curés depuis 1790, avec une localisation par 
doyenné, archiprêtre, puis paroisse nouvelle et 
communauté locale).

Le classement des documents photographiques 
se termine. Néanmoins toutes les photos de 
manifestations religieuses, portraits de prêtres, 
etc... seraient les bienvenues pour compléter 
la collection. Outre le classement, l’inventaire 
des documents paroissiaux à venir, nous 
souhaitons vivement pouvoir constituer un 
fond musical à partir d’œuvres composées par 
des prêtres du diocèse et qui peuvent dormir 
au fond des sacristies, dans les tribunes, près 
des harmoniums ou dans les greniers.

Certaines paroisses du diocèse faisaient 
partie jusqu’en 1790 soit des diocèses de 
Rouen, de Lisieux ou de Sées. C’est pourquoi 
nous souhaiterions pouvoir être en mesure 
de consulter (s’il en existe encore dans les 
sacristies) des missels d’autels, antiphonaires, 
graduels, processionnaux de ces diocèses afin 
d’être en mesure de faire un travail comparatif 
sur les usages liturgiques des différents diocèses 
et ainsi faire un rapprochement avec Évreux.

Après le déjeuner, les participants ont visité les 
locaux des archives historiques et de catholicité. 
La journée s’est terminée par une visite de la 
cathédrale et de son trésor. Prochain rendez – 
vous en 2019 à Coutances.

Jean-Pierre Tauran

VIE DU DIOCÈSE
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Donner du sens aux visites d’églises
Le 14 avril, la Pastorale des Réalités du Tourisme et des Loisirs de notre diocèse organisait 
une conférence à l’abbaye du Bec Hellouin, sur ce thème, en présence de frère Raphaël, 
moine du Bec et de Stéphane Levert, co-responsable de la Commission d’Art sacré du diocèse 
d’Évreux et membre de la Pastorale liturgique et sacramentelle.

La conférencière, France Poulain, architecte 
des Bâtiments de France et chef de l’unité 

départementale de l’Architecture et du 
Patrimoine de l’Eure, donnait quelques précieux 
conseils afin de donner du sens à la visite de 
nos églises, sur trois points principaux :

1) L’accueil, à l’extérieur de l’église
 › Commencer par se présenter et donner le 

contexte de la visite.
 › Rappeler ensuite le nom du village, le situer 

d’un point de vue géographique et l’endroit 
où se situe l’église.

 › Citer le patronage de l’église.
 › Présenter les périodes de construction de 

l’église.

2) La visite extérieure
 › Citer les éléments de décor : bas–reliefs, 

corniches, médail lons, matériaux, 
mécènes…

 › Ne pas vouloir dire tout (une visite d’une 
heure est souhaitable). Ne parler que des 
éléments visuellement extraordinaires.

 › Parler des cimetières qui entourent parfois 
l’église.

 › Repérer les cupules, graffiti et ex-voto 
assez fréquents sur les murs extérieurs. Les 
interpréter et les expliquer (ils correspondent 
parfois aux patronages des églises et un 
petit élément sur un mur peut donner des 
informations)

3) La visite intérieure
 › Parler du plan intérieur, de l’architecture, du 

décor et des objets : retables, statues, bancs, 
fonts baptismaux, confessionnaux, litres 
funéraires…

 › Axer les détails seulement sur quelques 
éléments.

 › Possibilité d’expliquer des coutumes locales 
(Charitons…).

Puis Stéphane Levert est intervenu sur 
plusieurs points d’attention, à commencer par 
« Qu’est-ce qu’une église ? » : un autel, une 
croix, un ambon et un siège pour le célébrant.

Une église doit être belle, propre, agréable 
à regarder, sans fleurs en plastique, avec des 
nappes propres sans plastiques au-dessus. Pas 
de fleurs sur les fonts baptismaux. Pas de visite 
dans les sacristies. Ne pas autoriser à déplacer 
quoi que ce soit. Il faut faire sentir aux visiteurs 
que l’on est dans un lieu sacré. Laisser le temps 
aux gens d’être accueillis, de s’imprégner. 
Chaque visiteur vient chercher quelque chose 
qui lui est propre, la démarche d’un pèlerin 
est différente de celle d’un touriste. L’auditoire 
est constitué de personnes très différentes qui 
peuvent apporter des informations. Les faire 
asseoir et les laisser admirer avant de parler.

Le département de l’Eure possède 760 églises 
qui sont la propriété des communes. La 
commune a le devoir d’assurer le gros entretien, 
elle n’est pas obligée de payer le chauffage. Le 
curé est affectataire et décide s’il veut remettre 
les clefs de l’église à une personne. Pour faire 
vivre les églises, il faut les ouvrir, en accord avec 
le maire et le curé.

La visite de l’église paroissiale du Bec Hellouin, 
par Stéphane Levert, ainsi qu’un temps de 
prière mené par le père Jean Vivien, a permis 
de conclure cette conférence.

Denise Labert

VIE DU DIOCÈSE
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Chez les sœurs de Jésus au Temple
Ce dimanche 13 mai, le service diocésain de la Coopération Missionnaire accueillait à Vernon, 
les prêtres, religieux et religieuses venus d’ailleurs. C’était une belle occasion de présenter la 
délégation du diocèse de Boma qui nous avait rejoints pour cette réunion.

La délégation du diocèse de Boma participait 
à cette rencontre. Après le mot d’accueil 

de Mgr Nourrichard, Martine Hue présenta 
le service diocésain et anima l’après-midi, 
permettant à chacun et chacune de s’exprimer.

Les membres de la délégation de Boma :
 › Mgr Cyprien qui est évêque de Boma depuis 

2001.
 › Marie-José, maire de Boma (367 760 

habitants), légionnaire de Marie, conseillère 
des mamans catholiques.

 › Elguette , de la commission jeunes du 
diocèse.

 › Le père Willy, prêtre depuis 1999 d’une 
paroisse rurale.

 › Sœur Georgette, servante de Marie, vicaire 
générale de la congrégation.

 › Marie-Louise, présidente diocésaine des 
mamans catholiques, engagée dans le 
Renouveau Charismatique.

Quelques extraits des échanges :
« Devant un discernement à faire, on nous 
renvoie à nos origines. La lumière de Pâques 
n’est pas éteinte ; elle est toujours là. »
« Nous sommes dans un monde sécularisé. 
Dieu n’est plus au centre, dans ce cadre, pour 
toute initiative pastorale mise en place “ on 
rame beaucoup “. Il faut être modeste. »
« Grâce à l’Esprit Saint, on peut changer 
quelque chose. En faisant ces échanges, on 
peut changer.

Le mal est contagieux, mais le bien aussi est 
contagieux.

L’histoire de l’Église, ce n’est pas notre histoire, 
c’est l’histoire de la France, nous découvrons 
beaucoup de saints et de saintes.

Pour la pastorale, une difficulté est soulignée : 
« La France chrétienne c’est terminé, c’est 
une grande différence pour nous qui venons 
d’un diocèse à majorité catholique. La France 
devient un continent, un pays à évangéliser de 
nouveau ».

Dieu Lui-même fera son Église.
Il y a un renouveau spirituel dans le monde.
« C’est une expérience riche du Credo.

Mgr Cyprien : « Il semble que lorsque l’on nous 
renvoie à nos origines, c’est à ce que l’on vit 
en Église. Ici c’est l’Église qui avance à des pas 
différents. »
Pour conclure quatre verbes à méditer : 
accueillir, discerner, progresser, intégrer.
« Quatre étapes pour nous, prêtres venus 
d’ailleurs. Pour moi ces quatre verbes, c’est une 
progression que nous vivons ».

Yvette Delacour

VIE DU DIOCÈSE
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Prêtres aînés
Le 14 mai, les prêtres aînés étaient invités à se rencontrer à Saint Sébastien de Morsent.

Comme chaque année les prêtres aînés ont 
répondu à l’invitation de notre évêque, 

Mgr Nourrichard.

La délégation du diocèse de Boma participait 
à cette journée. Un échange fraternel à permis 
à chacun de s’exprimer. Le père Jean François 
Berjonneau a présenté l’ESAPA (Équipe de 
Soutien et d’Accompagnement des Prêtres 
Aînés), et la situation des prêtres aînés dans le 
diocèse d’Évreux.
 › Vingt-trois prêtres ont plus de 75 ans dans le 

diocèse, sur un total de 66 prêtres.
 › Un prêtre est décédé cette semaine à l’âge 

de 95 ans.
 › Dix-huit sont incardinés dans le diocèse, 

quatre ne le sont pas.
 › Trois sont religieux ou membres 

d’associations de prêtres.
 › Parmi les prêtres aînés, sept ont entre 75 et 

80 ans ; cinq ont entre 80 et 84 ans ; cinq ont 
entre 85 et 89 ans et sept ont 90 ans et plus… 
le doyen a 97 ans.

 › Onze sont résidents dans des paroisses et 
rendent des services liturgiques selon leurs 
forces. Cinq résident dans des maisons 
particulières sans exercer d’activités 
pastorales (avec des aides à domiciles et 
l’intervention d’infirmières).

 › Quatre sont hospitalisés soit dans des EHPAD 
soit dans des maisons de soins de suite.

 › Un est aumônier de religieuses. Un exerce 
des fonctions d’accompagnement spirituel 
et un est exorciste.

Il n’y a pas, dans le diocèse, de maison de 
retraite spécialement destinée à l’accueil de 
prêtres aînés. Mais des accords ont été passés 
dans deux EHPAD pour accueillir des prêtres 
aînés (Villa La Providence à Évreux et la Maison 
de retraite d’Harcourt).

Ces prêtres ont souvent l’impression que, après 
une activité pastorale très active, ils deviennent 
selon leur expression « des bouche-trous » et 
que la mise en retraite intervient comme « un 
couperet ». Ils ont le sentiment qu’ils ont fait leur 
temps et que l’on n’attend plus grand-chose d’eux.

Des questions demeurent :
 › Comment sensibiliser la communauté 

diocésaine et le presbyterium diocésain (y 
compris les jeunes prêtres) à cette situation 
des prêtres aînés et au lien à maintenir avec 
eux ? Il nous faut prendre en compte les 
ruptures générationnelles qui traversent le 
presbyterium aujourd’hui…

 › Comment entrer dans une spiritualité qui 
permet à la personne qui vieillit de discerner 
qu’il y a une « grâce de l’âge » et quels 
chemins prendre pour entrer dans cette 
spiritualité ?

 › Comment faire en sorte pour que la mémoire 
de cette génération de prêtres puisse 
enrichir la pastorale telle qu’elle est vécue 
aujourd’hui ?

 › Quelle place originale cette génération de 
prêtres peut-elle occuper dans la vie d’une 
Église diocésaine ? Non seulement place 
de la prière mais aussi place des personnes 
plus fragiles au sein de la communauté 
diocésaine…

 › Quelle « reconnaissance » peut-il y avoir de 
la part de l’évêque et de ses collaborateurs 
vis-à-vis de ces prêtres qui ont donné leur 
vie au Seigneur et à la mission de l’Église 
diocésaine ?

En fin de matinée, tous ont rejoint l’église de 
St Sébastien pour l’Eucharistie. Ensuite un repas 
très convivial était servi. Merci aux bénévoles 
qui ont assuré le service avec beaucoup de 
gentillesse et d’attention.

Yvette Delacour

VIE DU DIOCÈSE
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Pastorale des Familles
Les responsables diocésains nous dressent un tableau plein d’espérance de leur mission.  
De nombreux chantiers sont en cours ou en projet. Nous y avons tous une place.

Saint Jean Paul II a qualifié la famille de 
« voie de l’Église ». Il a aussi offert une 

vision d’ensemble sur la vocation à l’amour de 
l’homme et de la femme ; il a proposé les lignes 
fondamentales d’une pastorale de la famille et 
de la présence de la famille dans la société.

L’exhortation Amoris Laetitia, dans le 
prolongement de Familiaris Consortio, 
donne une vraie feuille de route à ceux qui 
accompagnent les familles et est une source 
inépuisable d’inspiration. La tâche des acteurs 
de la Pastorale des Familles est donc immense 
et les ouvriers sont malheureusement trop peu 
nombreux, notamment dans notre diocèse. 
Cependant, des choses se sont faites et 
continueront à se faire tant les chantiers sont 
nombreux !

Le constat sociologique concernant la famille 
est qu’elle est malmenée et fragilisée, mais en 
même temps, elle reste la référence pour tous, 
notamment pour les jeunes. C’est une source 
d’espérance. Encore faut-il prendre soin de toute 
cette diversité de familles dont beaucoup sont 
cabossées ou en précarité, précarité spirituelle, 
économique, affective, humaine. Parce que la 
famille nous concerne tous, en notre nature 
fondamentale de personne inscrite dans une 
filiation, elle touche à tous les domaines : à 
la solidarité, aux migrants, à l’enfance, à la 
solitude, à la santé, au handicap, à la vie sociale 
et politique. Rien ne lui échappe…

L’urgence est sans doute d’être à son écoute et 
d’entendre ce qu’elle a à nous dire. Ses richesses, 
ses questions, ses besoins, ses souffrances, 
ses espérances, ses joies et ses peines. La 
première réponse est donc dans un accueil 
inconditionnel, sans jugement, sans parti pris, 
sans idéal imposé. Il existe un chemin de vie et 
de fécondité que l’Église se doit de proposer, 

mais dans le respect et la patience tant les 
situations sont complexes et les changements 
nécessitent du temps. La pédagogie divine 
est celle de l’accompagnement délicat, sans 
jamais perdre le but, mais sans jamais non 
plus précipiter les choses tant « le temps est 
supérieur à l’espace » selon une formule chère 
à notre pape François.

Écoute et disponibilité sont indispensables, 
avec le souci de faire grandir l’autre, les autres 
et de leur faire découvrir les beautés de l’Amour, 
amour conjugal, amour filial, amour fraternel, 
amour du Père pour chacun de ses enfants.

La Pastorale des Familles a donc pour mission 
d’être comme un veilleur, essayant de relier 
toutes les problématiques liées à la famille à 
l’annonce de l’Amour divin. Elle est donc en 
première ligne quand il s’agit de repenser et de 
proposer une pastorale du mariage qui tienne 
à la fois compte de la complexité des situations 
particulières et des exigences du sacrement 
de mariage. C’est à l’issue d’une réflexion 
avec la Formation Permanente et la Pastorale 
Liturgique et Sacramentelle qu’un forum du 
mariage a été organisé en novembre 2017, dans 

PASTORALE DES FAMILLES
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le sillage d’Amoris Laetitia. Les secteurs ont été 
invités à relire leurs pratiques et à amorcer une 
conversion pastorale qui permette un véritable 
accompagnement des couples pour qu’ils ne 
préparent pas seulement leur célébration mais 
tout un projet de vie matrimoniale et familiale 
dans et avec le Christ.

Parallèlement, la Pastorale des familles 
s’investit sur un chantier brûlant mais très 
actuel : une réflexion autour de la pastorale des 
divorcés remariés civilement et qui viennent 
demander une bénédiction à l’Église. Là aussi, 
il s’agit d’accueillir, d’accompagner et de faire 
grandir, dans le grand respect des personnes et 
de la tradition de l’Église. Là encore, l’écoute et 
le temps de dialogue et d’approfondissement 
permettent un beau chemin humain et spirituel.

Puisque l’insistance est mise sur l’écoute, il nous 
est apparu indispensable de créer des lieux 
d’accueil dans les paroisses ou les secteurs. 
Notre époque qui vit à cent à l’heure souffre 
aussi de solitude et de manque de dialogue. 
Quand les gens vont mal, personnellement, 
en couple, en famille, ils ont peu d’espace où 
se confier. L’idée est donc d’ouvrir des lieux 
d’accueil où les personnes peuvent venir 
parler en toute confidentialité quand les 
choses commencent à aller mal. Il ne s’agit 
pas de remplacer un psycho-thérapeute ou un 
conseiller conjugal, mais juste d’être là pour 
faire un bout de chemin, pour prêter une oreille 
attentive. À cet effet, une formation à l’écoute 
spécifique à l’accueil des familles et des couples 
sera proposée au premier trimestre 2019, en 
lien avec le CLER* qui a monté un projet sur 
mesure pour le diocèse.

Plus proche de nous, le 13 octobre 2018, aura 
lieu à Nétreville, toute une réflexion et un 
partage autour des fécondités ou « fécondités 

autrement ». L’idée est de redécouvrir combien 
chacun de nous est porteur de fécondités et 
d’en rendre grâce, quel que soit son état de 
vie. La fécondité est trop souvent associée 
seulement aux enfants, ce qui crée de la 
souffrance chez les célibataires, les couples dit 
justement mal à propos « stériles » et autres 
personnes sans enfants. Or, par notre baptême, 
nous sommes tous appelés à la fécondité et 
à la participation active à l’accueil divin de la 
création. Cette rencontre sera l’occasion d’en 
prendre conscience, grâce à l’apport biblique 
d’un enseignant du Theologicum de l’Institut 
Catholique de Paris, à une approche plus 
théologique et à de nombreux témoignages.

La Pastorale des Familles du diocèse est 
toujours heureuse des demandes qui lui 
sont faites, comme celles de la Pastorale de 
la Santé qui a permis la belle conférence du 
père Bruno Saintôt sur la bioéthique le 6 mars 
2017. Elle aime travailler avec la Catéchèse 
et le Catéchuménat et participe aussi à leurs 
projets. Elle sait qu’il y a beaucoup d’autres 
projets passionnants à mener et se tient à votre 
disposition. Elle vous invite aussi à l’aider dans 
sa mission.

Roman et Emmanuelle Stawski

*CLER : Centre de Liaison des équipes de recherche
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Famille, berceau de foi
Un couple témoigne de son expérience personnelle qui s’est élargie lors de son engagement 
au sein de la Pastorale des familles.

Nous sommes Virginie et Nicolas. Nous 
sommes mariés depuis bientôt 11 ans et 

nous sommes les heureux parents de deux 
petites filles de 6 et 1 an. Après un parcours de 
procréation médicale assistée sans succès, nous 
avons fait le choix d’adopter un enfant. Nous 
avons donc eu le bonheur d’accueillir notre fille 
aînée en 2012.

Puis en 2017, nous avons eu la joie de vivre 
une autre forme de parentalité, dite plus 
classique, et nous avons donné naissance à 
notre deuxième fille. Deux magnifiques dons 
d’amour de Dieu. Nous avons connu Roman et 
Emmanuelle lors de l’arrivée de notre fille aînée 
dans notre vie. Ils nous accompagnaient dans 
notre cheminement vers notre fille, puis à son 
arrivée. Nos deux familles se sont rapidement 
liées d’amitié. Dans nos échanges, il était 
évident que nous partagions la même foi. C’est 
tout naturellement qu’ils nous ont proposé de 
rejoindre l’équipe de la Pastorale des familles 
et c’est avec joie que nous avons répondu 
positivement à cet appel.

Cette mission a du sens pour nous car il nous 
tient à cœur de pouvoir accueillir et écouter 
toute personne, toute famille, dans le besoin de 
se confier sur sa fécondité, sa parentalité, sa vie 
de famille. Nous aimons transmettre et partager 
ce que nous avons appris dans notre ‘métier’ de 
parents au travers de notre vie familiale et via 
diverses formations autour de la parentalité. 
Nous aimons vivre ce partage d’expériences en 
toute convivialité et bienveillance.

Nous ressentions le besoin d’être acteurs dans 
notre rôle de chrétiens, besoin de prendre la 
parole afin de partager notre expérience, et 
aussi de faire avancer le débat et de donner 
notre avis, sur des sujets tels que la bioéthique. 
Car pour nous, l’importance d’être parent est 
un véritable acte d’amour et de foi mais cela 

ne doit pas se réaliser à n’importe quel prix 
ni de n’importe quelle façon. Aussi, au-delà 
de l’éducation à proprement parler, il est 
primordial pour nous qu’il y ait dans notre 
famille, une vraie transmission de la foi.

Il est important pour nous que nos enfants 
connaissent la joie d’aimer Dieu. Pour nous, 
l’éveil à la foi ne se fait pas qu’en paroisse 
mais il se fait principalement au sein de notre 
foyer. Il nous appartient, à nous parents, de 
transmettre notre foi, notre amour pour Dieu 
et nos convictions. Nous avons l’immense joie 
d’avoir intégré l’École des Ministères en 2017 
pour deux ans. Nous y allons bien évidemment 
en famille avec nos deux filles car, au-delà des 
apprentissages et de l’approfondissement de 
notre foi, nous vivons, au sein de ce groupe, 
de belles rencontres et de beaux moments de 
partage. Il n’est pas pensable pour nous de 
vivre ces instants précieux sans nos enfants.

Pour conclure, notre mission au sein de la 
Pastorale des familles, se résume à beaucoup 
d’accueil de sentiments et d’écoute empathique 
envers toutes familles.

Virginie et Nicolas Hennebelle

PASTORALE DES FAMILLES
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Être attentif aux familles
Mais quelle est la famille que veut le pape François ? Voici quelques phrases du Pape qui 
expriment sa pensée.

« Mais ce qui est plus pénible que toutes 
ces choses, c’est le manque d’amour. C’est 
pénible de ne pas recevoir un sourire, de ne 
pas être accueilli. Ils sont pénibles certains 
silences, parfois aussi en famille, entre mari et 
femme, entre parents et enfants, entre frères. 
Sans amour, la peine devient plus pesante, 
insupportable ». (Rencontre des familles à 
Rome en octobre 2013).

« Trois mots magiques : S’il te plaît : pour ne pas 
être envahissant dans la vie des époux. Merci : 
remercier son conjoint ; merci pour ce que tu as 
fait pour moi. Combien il est beau de remercier ! 
Et cet autre mot qui est un peu difficile à dire, 
mais qu’il faut dire : excuse-moi ». (Audience 
générale sur la place Saint-Pierre, le mercredi 
2 avril 2014).

“Dans votre cheminement familial, vous 
partagez beaucoup de beaux moments… 
Toutefois, s’il manque l’amour, il manque la 
joie, et l’amour authentique c’est Jésus qui nous 
le donne.” (Lettre du Pape aux familles, 2 février 
2014).

“Le secret est que l’amour est plus fort que le 
moment où l’on se dispute et c’est pourquoi je 
conseille toujours aux époux : ne pas terminer la 
journée sans faire la paix. Toujours !” (Audience 
générale, le 2 avril 2014).

“Le véritable lien est toujours avec le Seigneur, et 
toutes les familles ! Nous avons besoin de Dieu : 
tous, tous ! Nous avons besoin de son aide, de 
sa force, de sa bénédiction, de sa miséricorde, 
de son pardon. Et il faut de la simplicité : prier en 
famille, il faut de la simplicité ! Prier ensemble, 
en famille, et cela renforce la famille : la prière ” 
(Rome, octobre 2013).

« Si, en fait, l’amour est une relation, alors elle 
se construit comme une maison. Et on construit 

la maison ensemble, pas tout seul ! Vous ne 
voulez pas la fonder sur le sable des sentiments 
qui vont et viennent, mais sur le roc de l’amour 
vrai, l’amour qui vient de Dieu. La famille naît 
de ce projet d’amour qui veut grandir comme 
on construit une maison pour qu’elle soit un 
lieu d’affection, d’aide, d’espérance » (Conseils 
aux fiancés réunis pour la Saint Valentin).

“Aujourd’hui, la famille est méprisée, 
maltraitée, et ce qui nous est demandé, c’est 
de reconnaître combien il est beau, vrai et 
bon de former une famille, d’être une famille 
aujourd’hui ; combien c’est indispensable pour 
la vie du monde, pour l’avenir de l’humanité ” 
(Aux cardinaux réunis en la Salle du Synode du 
Vatican).

“Le mariage est un long voyage qui dure toute 
la vie ! Et les époux ont besoin de l’aide de 
Jésus pour marcher ensemble avec confiance, 
pour s’accueillir l’un l’autre chaque jour, et se 
pardonner chaque jour ! C’est important ! Car 
tous nous avons des défauts, tous ! (Rencontre 
des familles à Rome, octobre 2013).

“En étant attentifs à nos familles et à leurs 
besoins, en comprenant leurs difficultés et leurs 
espoirs, vos efforts pour soutenir les familles 
ne sont pas seulement une aide apportée à 
l’Église, mais un soutien offert à la société sri-
lankaise tout entière ” (Discours aux évêques 
Sri Lanka, 5 mai 2014).

“La vraie joie vient d’une harmonie profonde 
entre les personnes, que tout le monde 
ressent en son cœur, et qui nous fait sentir 
la beauté d’être ensemble, de nous soutenir 
mutuellement sur le chemin de la vie ” (Messe 
en conclusion du pèlerinage des familles du 
monde, à Rome).

Yvette Delacour
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Initier à la foi
La responsable du Service Diocésain de la Catéchèse nous invite à prendre part, chacun à 
notre mesure et de multiples façons, à l’initiation de la foi.

« Quand on prend le temps de les écouter, les 
enfants nous apprennent à voir le monde 

autrement » ! Par cette simple phrase Mgr Guy 
Thomazeau (L’Évangile du sourire) ne pose-t-il 
pas le point de départ de l’initiation à la foi ?  
Car qu’est-ce qu’initier ? Et qu’est-ce que la foi ?

N’est-ce pas cette disposition à l’écoute dans 
cette attitude bienveillante, en s’ajustant à 
l’autre, qui permet de laisser se dégager la 
beauté qui est en chacun ? Une inclination 
du cœur qui se révèle. Les enfants se laissent 
toucher par l’amour de Dieu imprégné par 
le Don. Paradoxalement, alors qu’ils sont 
dépendants des adultes, ils sont plus libres que 
nous, car encore peu enfermés par le mal. La 
grâce reçue le jour du baptême transparaît et 
s’exprime chez eux de manière limpide.

Entrer dans la logique de grâce en grâce, 
en communion avec Jésus et nos frères, fait 
grandir dans la joie. Joie qui se donne à voir et 
se propage. Voir le monde autrement, c’est voir 
Dieu en toute chose et Le voir qui continue à 
agir aujourd’hui dans nos propres vies.

« Que de choses se passent parfois simplement 
à partir d’un regard… », un regard sans 
jugement qui dit le respect, la douceur et 
permet la rencontre avec l’autre qui se sent 
ainsi désirable.

De cette attitude peut découler une proposition 
de la foi dans le sens des Béatitudes : 
entièrement au service d’une vérité pour 
davantage d’humanité en l’autre et en moi. 
Une manifestation qui serait de l’estime 
que nous portons à l’autre. La communauté 
chrétienne est coresponsable du catéchète 
dans la transmission de la foi et dans l’initiation. 
À travers notre participation à la liturgie et la 
manière dont nous la vivons, nous témoignons. 
La Liturgie est une catéchèse en soi par ses rites, 
ses gestes et les paroles qui l’accompagnent.

Proposer la foi, c’est se mettre au service de 
l’Espérance chrétienne qui dit le passage de la 
mort à la vie. C’est découvrir progressivement le 
mystère Pascal se dévoilant à nous petit à petit 
chaque jour de notre vie jusqu’à la plénitude. 
Nous avons à montrer cette vérité, vécue dans ces 
petites résurrections de nos vies quotidiennes.

Ce don de confiance qu’est la foi, n’est pas 
nécessaire pour le Salut mais croire au Salut 
donne sens à notre vie : avoir ce désir pour 
chaque homme d’être uni à Dieu éternellement, 
libéré du mal. «... Quand vous avez reçu la Parole 
de Dieu… vous l’avez accueillie pour ce qu’elle 
est réellement, non pas une parole d’hommes, 
mais la Parole de Dieu qui est à l’œuvre en vous, 
les croyants » (1Th 2, 13).

N’est-ce pas cette Parole qui nous conduit à 
être, être pour vivre et faire, avec les autres et 
pour les autres ? “Va, ta foi, t’a sauvé !”  nous 
dit Jésus. Alors, unis à Lui, nous accomplissons 
notre mission de baptisés en initiant par la 
charité, en nous faisant proche du « plus 
petit ». Et nous osons dire avec Saint Jean : « Et 
nous, nous avons reconnu l’amour que Dieu a 
pour nous, et nous y avons cru » (1 Jn 4,16).

Marie du Vigier
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Face aux fragilités
Le lundi 9 avril, la Conférence des Evêques de France, invitait le président de la République, 
pour une soirée inédite au Collège des Bernardins. Nous vous présentons quelques passages 
du discours d’accueil de Mgr Pontier, président de la Conférence. Puis de celui de M. Macron.

Nous avons tous ici une ambition commune 
ou une responsabilité partagée : celle de 

contribuer à la qualité de la vie commune dans 
ce pays qui est le nôtre et que nous aimons, la 
France. Aujourd’hui la tentation est grande de 
se servir des progrès scientifiques pour s’assurer 
une maîtrise de l’humain qui éliminerait 
tout ce qui peut être porteur de fragilités ou 
d’éventuelles maladies. L’Église catholique 
considère la famille comme un des piliers 
de la vie en société. En elle, s’expérimentent 
l’accueil inconditionnel de chacun, la fidélité, 
l’intergénérationnel, les transmissions de 
valeurs et le soutien en toutes circonstances. 
Les Français plébiscitent la famille parmi les 
réalités qui leur paraissent essentielles. Leur 
désir est de former une famille unie, porteuse 
d’amour et d’affection. Faut-il aujourd’hui 
permettre que la loi prive des enfants de père ? 
Cette reconnaissance produirait une inégalité 
entre les enfants, ouvrirait un grand risque 
de marchandisation du corps et remettrait en 
cause le critère thérapeutique actuel, garant 
que ne se forme pas un grand marché de la 
procréation. Accueillir une situation quand elle 
existe n’est pas l’organiser. C’est pourquoi nous 
soutenons activement les politiques en faveur 
de la famille. Elles sont un investissement sûr 
pour le bien de tous et celui de notre pays.

La société se doit d’offrir des perspectives de 
vie, d’amitié, de tendresse, de compassion, de 
solidarité. L’avenir se bâtira dans la confiance, le 
respect, l’amour du pays ou alors il s’enfermera 
dans des rejets dangereux incapables d’offrir 
une vie paisible et bénéfique pour tous. Habités 
par des convictions diverses, en particulier 
religieuses, nous devons puiser dans nos 
traditions pour y retrouver le meilleur de ce 
qu’elles portent : l’amour du frère, l’hospitalité, 
la fraternité.

Le Pape nous rappelle que l’économie est au 
service de l’homme parce que c’est l’homme 
qui est au centre de tout et il invite les pays 
riches à ne pas rester sourds aux appels des 
plus pauvres, demandant aux communautés 
d’être généreuses dans l’accueil. Nous 
mesurons combien ce discours est parfois 
difficile à entendre et combien peut être forte 
la tentation du repli. Ensemble nous pourrons 
faire en sorte que l’accueil de celui qui frappe 
à notre porte, fasse l’objet d’un consensus 
dans l’opinion publique et pas uniquement 
dans le monde associatif. Bien des générosités 
existent dans notre pays qui ne demandent qu’à 
s’exercer.

La rencontre de ce jour est porteuse de 
nombreuses significations. J’y vois en 
particulier celle d’une nation qui associe plutôt 
qu’elle n’exclut ; d’une nation qui permet aux 
libertés individuelles de s’exprimer et qui le fait 
en faisant respecter par tous le souci du bien 
commun et celui de l’ordre public ; d’une nation 
qui a suffisamment confiance en elle-même 
pour assumer sa diversité ; d’une nation encore 
qui espère en sa jeunesse, lui fait confiance 
et lui offre les meilleures chances pour sa 
formation et son avenir ; d’une nation ouverte 
sur les autres pays et qui sait promouvoir des 
alliances confiantes.

L’Église catholique a une longue tradition de 
l’accueil.

Ne nous replions pas sur nous-mêmes, mais 
ayons un cœur aussi grand que celui de Dieu qui 
a un amour particulier pour chacun.
Permettez-moi de terminer en relevant l’exem-
ple récent reçu du colonel Arnaud Beltrame 
auquel la nation a rendu un hommage ému et 
admiratif. Il nous a montré de quoi est capable 
l’être humain quand il est habité par l’idéal de 
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défendre son pays et celui de savoir faire face 
aux situations les plus inattendues qui nécessi-
tent un choix décisif. Donner sa vie et donner la 
vie sont les plus grandes choses de l’existence.

Mgr Pontier

Pour nous retrouver ici ce soir, Monseigneur, 
nous avons, vous et moi bravé les sceptiques 

de chaque bord. Le dialogue est indispensable, 
et si je devais résumer mon point de vue, je dirais 
qu’une Église prétendant se désintéresser des 
questions temporelles n’irait pas au bout de sa 
vocation ; et qu’un président de la République 
prétendant se désintéresser de l’Église et des 
catholiques manquerait à son devoir.

L’exemple du colonel Beltrame illustre ce point 
de vue d’une manière que je crois éclairante.

Dans ce pays de France qui ne ménage pas 
sa méfiance à l’égard des religions, je n’ai pas 
entendu une seule voix se lever pour contester 
cette évidence : lorsque l’épreuve commande 
de rassembler toutes les ressources qu’on a en 
soi au service de la France, la part du citoyen 
et la part du catholique brûlent, chez le croyant 
véritable, d’une même flamme.

Je suis convaincu que les liens les plus 
indestructibles entre la nation française et le 
catholicisme se sont forgés dans ces moments 
où est vérifiée la valeur réelle des hommes et 
des femmes. Si les catholiques ont voulu servir 
et grandir la France, s’ils ont accepté de mourir, 
c’est aussi parce qu’ils étaient portés par leur 
foi en Dieu et par leur pratique religieuse.

Je suis convaincu que la sève catholique doit 
contribuer encore et toujours à faire vivre notre 
nation. Je suis ici ce soir pour vous dire que la 
République attend que vous lui fassiez trois 
dons : le don de votre sagesse, le don de votre 
engagement et le don de votre liberté.

Monseigneur, vous considérez que notre devoir 
est de protéger la vie, en particulier lorsque 

cette vie est sans défense. Entre la vie de 
l’enfant à naître, celle de l’être parvenu au seuil 
de la mort, ou celle du réfugié qui a tout perdu, 
vous voyez ce trait commun du dénuement, de 
la nudité et de la vulnérabilité absolue. Sur la 
bioéthique, j’entends la place essentielle que 
vous donnez dans notre société, à la famille, 
j’entends aussi ce souci de savoir conjuguer 
la filiation avec les projets que des parents 
peuvent avoir pour leurs enfants.

Permettez-moi aussi de saluer tous ces prêtres 
et ces religieux qui de cet engagement ont fait 
leur vie et qui chaque jour dans les paroisses 
françaises accueillent, échangent, œuvrent au 
plus près de la détresse ou des malheurs ou 
partagent la joie des familles lors des événements 
heureux. Ce à quoi je veux vous appeler ce soir, 
c’est à vous engager politiquement dans notre 
débat national et dans notre débat européen 
car votre foi est une part d’engagement dont 
ce débat a besoin. Le don de l’engagement que 
je vous demande, c’est celui-ci : ne restez pas 
au seuil, ne renoncez pas à la République que 
vous avez si fortement contribué à forger ; ne 
renoncez pas à cette Europe dont vous avez 
nourri le sens ; ne laissez pas en friche les terres 
que vous avez semées. Il est enfin une dernière 
liberté dont l’Église doit nous faire don, c’est 
de la liberté spirituelle. Car nous ne sommes 
pas faits pour un monde qui ne serait traversé 
que de buts matérialistes. Nos contemporains 
ont besoin, qu’ils croient ou ne croient pas, 
d’entendre parler d’une autre perspective sur 
l’homme que la perspective matérielle.

Cette liberté, c’est celle d’être vous-mêmes 
sans chercher à complaire ni à séduire. C’est 
peut-être assigner là à l’Église de France une 
responsabilité exorbitante, mais elle est à la 
mesure de notre histoire, et notre rencontre ce 
soir atteste, je crois, que vous y êtes prêts.

Monseigneur, Mesdames et Messieurs, sachez 
en tout cas que j’y suis prêt aussi.

Emmanuel Macron
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À la rencontre de Saint Leufroy
Samedi 21 avril, les enfants du catéchisme de Gaillon se sont rassemblés pour une après-
midi à la découverte de Saint Leufroy.

Le rassemblement était dans l’église Saint-Paul 
de La Croix Saint-Leufroy autour de Maurice 

Pierdet, ancien professeur d’histoire, passionné 
et heureux de partager son savoir avec un jeune 
public.

Tout commence par cette histoire pas ordinaire. 
Nous sommes en l’an 654, quand cette nuit-là, 
une mystérieuse croix lumineuse apparaît à 
l’évêque Saint Ouen alors qu’il était égaré sur la 
route vers Rouen.

Il retrouve son chemin grâce à ce signe 
providentiel et, plein de reconnaissance, 
fera planter une croix en bois à l’endroit de 
l’apparition. Le lieu sera désormais appelé : « La 
Croix Saint-Ouen ».

Mais alors, qui donc est Saint Leufroy ? Ce 
n’est que vers 660 que naîtra Leufroy au pays 
d’Évreux. Il reçut une bonne éducation et se 
consacra à la vie monastique. Il décida de fonder 
un monastère à la Croix Saint-Ouen. Quand il 
mourut en 738, il fut inhumé dans l’église Saint 
Paul et sa renommée était telle que le village de 
La Croix Saint-Ouen fut appelé La Croix Saint-
Leufroy.

Mais que reste-t-il de Saint Leufroy ? Les enfants 
sont invités à admirer un vitrail le représentant 
et une chasse contenant une relique du 
Saint. Nous quittons l’église pour une petite 
expédition à la suite d’Olivier de Vregille qui 
nous guide jusqu’à l’emplacement de la croix 
plantée par St Ouen.

Puis cap sur l’abbaye ! Grâce à l’hospitalité des 
propriétaires du château, nous entrons sur 
le territoire qui fut celui de l’abbaye fondée 
par Saint Leufroy. Le cadre est superbe, cette 
grande allée donne envie de courir mais il fait 
chaud et curieusement les enfants sont très 
calmes. Difficile d’imaginer une communauté 
de moines dans ce décor magnifique.

Mais où sont les cellules des moines ? Olivier 
explique qu’elles ont disparu, qu’il ne reste 
que le château, ancien manoir abbatial. L’abbé 
était bien installé ! Le périple s’achève et un 
goûter attend les enfants à la salle des fêtes. La 
petite pause gourmande est appréciée avant 
d’entamer la phase ludique de l’après-midi.

Chacun s’en donne à cœur joie au chamboule 
tout et autres jeux où les gagnants remportent 
en prime un morceau du puzzle géant du vitrail 
de St Leufroy, reconstitué grâce à l’enthousiasme 
général. Nous nous retrouverons environ 
quatre-vingt, dans cette salle des fêtes où le 
calme est revenu, pour assister à la messe.

Le tableau du vitrail de St Leufroy peint par 
Anne Lecompt et le puzzle refait par les enfants 
font le décor et rendent présent le héros du 
jour. Le curé questionne les enfants et de belles 
réponses jaillissent spontanément. La prière 
universelle s’improvise du fond des cœurs. La 
musique embellit et porte la prière.

Merci à Saint Leufroy et aux organisateurs de 
cette journée.

Aude de Vregille
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Une nouvelle équipe…
Le Samedi 28 avril, le père Michel Daubanes, vicaire général, est venu présider la célébration 
d’envoi de la nouvelle EAP (Équipe d’Animation Pastorale).

Elle est composée du père Éric Ladon, curé de 
notre paroisse et de Mme Cendrine Marois, 

qui a accepté de renouveler son engagement, 
M. Hervé Foubert, animateur liturgique de 
notre paroisse, M. Serge Rondreux, trésorier et 
animateur liturgique de notre paroisse.

Afin de permettre à l’ensemble des paroissiens 
de mieux les connaître, nous leur avons posé à 
chacun quatre questions :
 › En quelques mots qui êtes-vous et d’où 

venez-vous ?
 › Quelle a été votre motivation pour (re) dire 

“oui” à l’appel que vous avez reçu ?
 › Quels sont vos souhaits et vos projets pour 

mener à bien cette nouvelle mission ?
 › Avez-vous un message à adresser aux 

paroissiens ?

Parlons tout d’abord de Cendrine, honneur aux 
dames. Cendrine est mariée et maman de deux 
enfants. Baptisée et mariée en 2013, elle s’est 
tout de suite investie dans la vie de la paroisse, 
et a été appelée très rapidement pour être 
membre de l’EAP. Elle a accepté de renouveler 
son mandat afin d’accompagner « les nouveaux 
appelés » dans cette mission.

Hervé est marié et père de famille. 
Professionnellement, il travail dans le domaine 
des céramiques. Hervé a considéré cette 
nouvelle mission comme une opportunité et 
est très enthousiaste. Hervé a salué le travail 
entrepris par l’équipe précédente, dont il 
souhaite perpétuer « l’élan ».

Malgré quelques hésitations notamment en 
raison d’un emploi du temps très chargé, il a 
considéré qu’il était de son devoir d’accepter. 
Il a souhaité rendre hommage à tous ceux qui 
sont investis dans d’autres services paroissiaux, 
qui exercent leur mission depuis longtemps et 
en toute discrétion. « C’est aussi pour eux que 

je souhaite également contribuer modestement 
à la gestion de la vie paroissiale ».

Serge, qui n’habite plus sur le secteur mais qui 
reste très attaché à la paroisse qu’il connaît 
depuis longtemps, est père de famille. Il vit seul 
car ses filles sont déjà grandes. Très engagé 
dans la paroisse, trésorier, investi dans les 
équipes liturgiques, Serge est quelqu’un dont 
tout le monde connaît la gentillesse et le sens 
du service ! Les paroissiens avaient eu la joie de 
l’accompagner lors de son engagement avec La 
Mission de France à l’automne 2016.

« Jésus est venu dans le monde pour nous 
aimer en vérité. “Demeurez en moi, comme je 
demeure en vous”. À notre tour, nous devons 
aimer, non pas en paroles et par des discours, 
mais par des actes et en vérité. Un de ces actes, 
a été de répondre « oui » à l’appel qui m’a été 
fait. Chacun doit prendre part à la mission, au 
nom de son baptême, avec le charisme qui lui 
a été donné. »

Pour Serge sa mission avec l’EAP est d’accueillir 
le Christ et de faire en sorte que le plus grand 
nombre puisse également Le rencontrer. Garder 
le souci de l’accueil, de l’écoute, de la place 
des jeunes, des plus fragiles, avec un regard 
bienveillant, faisant place au dialogue.

« Dieu nous anime sans haine = Dieu nous 
anime sans n = Dieu nous anime = Dieu nous 
aime ».

Le père Éric Ladon nous offre lui aussi son 
témoignage : “À l’issue de leurs deux mandats 
de trois ans, je remercie de tout cœur Martine 
et Nicolas pour le chemin partagé dans l’EAP. 
Chemin qui ne s’arrête pas mais va changer 
de forme. C’est une joie d’avoir vécu ce travail 
d’équipe au service de la rencontre du Christ et 
de l’unité de notre paroisse”.

Céline Marchand
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Confirmation secteur Centre
Le 10 mai, jeudi de l’Ascension, en la cathédrale d’Évreux, les jeunes et les adultes du secteur 
Centre ont reçu le sacrement de confirmation.

Jeunes et adultes étaient présents ce jeudi 
pour recevoir la confirmation, étape sur 

leur chemin de foi dans leur vie de chrétien. 
Notre évêque a confirmé avec son homologue 
Monseigneur Cyprien soixante-trois jeunes 
et dix adultes du secteur Centre. En effet, le 
père Nourrichard recevait à cette occasion une 
délégation du diocèse de Boma (République 
Démocratique du Congo) avec son évêque. 
Nous étions très fiers de vivre ce moment 
unique avec eux.

Concernant la préparation à ce sacrement, tous 
les jeunes étaient au mois d’avril en retraite aux 
Essarts dans la communauté des Béatitudes, où 
ils ont vécu deux journées emplies de partage, 
de découverte, et de prière. Certains d’entre 
eux ont pu aussi participer au séjour dans 
la communauté de Taizé pendant huit jours 
pour vivre un temps d’intériorité unique avec 
des centaines de jeunes polonais, anglais et 
allemands.

Les trois années durant lesquelles ils ont cheminés 
avec leurs copains et leur accompagnateur, 
leur ont permis d’approfondir leur foi, de 
mieux découvrir le Christ et de réaliser peu à 
peu, rencontre après rencontre, que le Christ 
est vivant parmi nous aujourd’hui. Ils ont pu 
aussi tout au long de leurs années collège ou 
lycée découvrir qu’ils sont eux-mêmes acteurs 
de leur vie, de leur vie de foi en Dieu et qu’ils 
deviendront des adultes sereins et heureux dans 
la foi selon ce qu’ils commencent à construire 
dès à présent. Nous étions heureux de découvrir 
tous ces confirmés au profil si différents, tous 
ensemble pour célébrer leur profession de foi et 
dire publiquement leur foi en Dieu.

Notre évêque a fait référence, à plusieurs 
reprises dans son homélie, aux paroles écrites 
des confirmés dans leur lettre à l’évêque. 

Il a rappelé que ce n’est pas évident de se dire 
chrétien dans la vie de tous les jours, « on se 
fait moquer par les autres parce qu’on croit en 
Dieu ». Mais c’est bien ce lien à l’Esprit Saint qui 
nous donne la force de vivre en chrétien chaque 
moment de notre vie, au collège, au lycée, ou 
au travail, en famille, avec les amis. L’évêque 
nous a demandé d’être enthousiastes quand on 
chante, de montrer notre joie. Il nous a aussi 
donné trois objectifs : travailler pour la paix, 
faire une action de bienveillance pour notre 
planète, en se donnant les moyens d’une action 
concrète à plusieurs, et enfin pourquoi pas de 
créer un lien avec un membre de l’évêché de 
Boma, qui nous pousserait vers un partage, 
une découverte et une joie nouvelle imprévue, 
mais très certainement riche. “ J’ai vécu une 
très belle célébration, joyeuse, avec de beaux 
chants, comme rarement depuis ma Profession 
de Foi. J’ai été heureuse de participer un peu, 
à ma mesure, en faisant une lecture. Ce fut un 
lien avec ma préparation à ce sacrement, axée 
sur l’étude de la Bible, ce qui m’a beaucoup 
intéressée. J’ai pu, ainsi, concrétiser ma foi ” 
(témoignage d’une adulte confirmée).

Cette journée était définitivement placée sous le 
signe du partage, tous éclairés par L’Esprit Saint.

Isabelle Dutertre  
et l’équipe d’aumônerie du secteur Centre
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Sur le chemin de l’Espérance
Le pèlerinage du Monastère Invisible (groupe de prière pour les vocations) est devenu une 
tradition. Un membre de l’équipe du Service des Vocations nous en partage quelques échos.

Cette année, nous sommes allés prier la Vierge 
à Pontmain, avec retour par Montligeon.

Le 17 juillet 1871, à Pontmain, en présence de 
quasiment tout le village, la Vierge est apparue 
à quatre enfants, délivrant son message sur un 
bandeau : “Mais priez mes enfants. Dieu vous 
exaucera en peu de temps. Mon fils se laisse 
toucher” (sic). La France était en guerre contre 
la Prusse. La ville de Laval, toute proche, allait 
être prise. Quelques jours après, l’armistice 
était signée ! En fait, Pontmain, depuis 1836, 
avait un curé, Michel Guérin, qui, frappé par la 
misère physique et intellectuelle de ce village, 
avait dit à ses ouailles : “Entre vous et moi, c’est 
à la vie et à la mort. Je ne vous abandonnerai 
jamais !”. Il a tenu parole ! “C’est grâce à lui 
que la Sainte Vierge nous a fait l’honneur de sa 
visite” (Jeannette, sa vieille servante).

Pour partager pleinement les fruits de notre 
pèlerinage, je vais simplement vous livrer 
quelques pensées ou écrits de ce modèle de 
curé, dont la cause est ouverte.

De la famille :
“Parents, il vous est ordonné de veiller à ce 
que vos enfants aillent au catéchisme, qu’ils 
fréquentent les sacrements… Mais conviendra-
t-il bien de le leur commander quand ils verront 
que vous y manquez vous-mêmes ? Donnez le 
bon exemple à vos enfants, ils vous imiteront. 
Soyez comme les anges gardiens de vos enfants. 
Apprenez-leur à connaître Jésus-Christ”.

De la prière :
“J’ai la conviction que la Très Sainte Vierge a, 
plus que quiconque, le pouvoir de m’accorder 
son secours car Jésus peut-il lui refuser ce 
qu’elle sollicite ?”.
“Il arrive qu’on prie par routine, sans attention. 
Pour bien prier, n’omettons aucune des 
conditions nécessaires à la prière : Il faut 
préparer notre âme à prier. Il faut une humilité 

profonde. Il faut prier avec attention. Il faut 
prier en nous confiant à Dieu. Plus nous avons 
confiance, plus notre prière sera vraie. Il faut 
enfin prier avec persévérance. Mettons-nous 
en présence de Dieu. Prions avec attention, 
respect, confiance et persévérance, en nous 
unissant à Jésus-Christ.”

Du Pardon :
“Me voici Seigneur, tout couvert de confusion 
et pénétré de douleur à la vue de mes fautes et 
de mon manque de foi. J’ai un profond déplaisir 
d’avoir offensé un Dieu si bon, si aimable, si 
digne d’être aimé. Que je voudrais, ô mon Dieu, 
ne vous avoir jamais offensé ! Je vous conjure, ô 
mon Dieu, par votre bonté infinie, de pardonner 
tous mes péchés et de me faire miséricorde. 
Daignez m’accorder votre grâce pour que rien 
ne m’empêche de vous servir.”

De l’Espérance :
L’espérance nous console de tous nos maux 
et de toutes nos peines. Elle nous détache de 
nous-mêmes et nous anime au service de Dieu”.

En conclusion, le Père Charles-Hector, qui 
nous a accompagnés avec foi et enthousiasme 
durant ces trois jours, nous dit : “On a besoin 
de personnes qui rayonnent le message de 
l’Espérance, à nous de le transmettre”.

Chantal Poc
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En route, 
vers les Fraternités missionnaires…
Le samedi 17 mars, les prêtres, diacres et membres des Équipes d’Animation Pastorale 
des paroisses St André-Mesnilliers, Avre et Iton et Ste Marie du Pays de Verneuil, se sont 
retrouvés autour du père Michel Daubanes.

La place de la convivialité…

Ce samedi 17 mars, nous nous sommes tous 
retrouvés, nos prêtres, notre diacre Pascal 

et les membres des EAP de Verneuil, Damville-
Breteuil-Tillières et Saint André, dans la grande 
salle du presbytère de Damville, autour d’un 
repas partagé. Notre Vicaire général, le père 
Michel Daubanes, présidait cette assemblée, 
la première du nouveau mandat des  Équipes 
d’Animation Pastorale, destinée à définir sur le 
terrain les objectifs des nouvelles Fraternités 
missionnaires.

Les pères Élie Delplace, Jean Louis Rattier, Julien 
Palcoux et Cristinel Andrei, notre diacre Pascal 
Richer, entouraient le père Michel Daubanes. 
Nous étions une vingtaine autour d’eux.

Après le repas, où l’imagination des cuisiniers 
des EAP avait très agréablement suppléé 
au manque de soleil, ce fut dans la salle St 
Evroult, derrière le presbytère, que nous nous 
rendîmes, pour la réflexion à laquelle le diocèse 
nous conviait.

« La place de la prière, la 
scrutation des Écritures… »

Le père Michel ouvre ce moment de réflexion 
en évoquant la rencontre avec le père 

Arnaud Gautier, vicaire épiscopal pour l’enfance 
et l’adolescence au sein du diocèse de Paris, 
dans la perspective de l’organisation de nos 
Fraternités missionnaires.

Il s’agit de définir les divers objectifs des 
Fraternités missionnaires, de dégager 
les urgences pour le doyenné et les axes 
transversaux essentiels.

Le père Michel nous présente alors le 
programme de l’après-midi : après une demi-
heure de prière, nous nous livrerions à une 
première réflexion par groupe, autour d’un 
texte de l’Écriture, sans remontée particulière 
la première fois, mais parce que le projet de 
Fraternité doit être étayé et approfondi par 
l’Écriture. Trois groupes allaient être formés. 
Une seconde réflexion suivrait, de terrain cette 
fois, avec la remontée et les échanges. Le père 
Michel se chargerait alors du bilan de cette 
petite session.

Nous commençons par lire ensemble les paroles 
du Magnificat. En introduction à la réflexion en 
commun autour de la lecture, le père Michel 
rappelle ce que nous dit le Christ dans Luc 
8,21 : « Ma mère et mes frères, ce sont ceux 
qui écoutent la parole de Dieu et la mettent en 
pratique ».

La lecture à commenter est la première du 
5ème dimanche de Carême, soit un passage de 
Jérémie 31, 31-34. Il ne s’agissait pas de mener 
un débat pastoral ou théologique, il s’agissait 
simplement d’un échange qui devait permettre 
à chacun de nous d’écouter l’autre, de méditer, 
de partager, d’intérioriser.

Le texte de Jérémie rappelle l’importance 
de la loi de Moïse, la rupture de l’ancienne 
Alliance et la volonté de Dieu de proposer une 
Nouvelle Alliance aux hommes. Ce texte est 
très largement cité dans l’épître aux Hébreux 
(He 8, 8-12) et constitue la plus longue citation 
vétérotestamentaire du Nouveau Testament.

Quelques réflexions du groupe d’Élie et de 
Julien autour de Jr 31, 31-34 : c’est à notre 
conscience individuelle que Dieu donne 
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désormais rendez-vous. Le cœur devient le 
lieu de l’Alliance Nouvelle, le lieu de rencontre 
entre Dieu et l’homme, au plus profond de 
l’homme. L’homme vit une maturation : 
« Je l’inscrirai dans leur cœur ». C’est pour 
l’homme la révélation d’un Dieu qui pardonne, 
qui interpelle chacun. Pouvoir accueillir la 
diversité de chacun, c’est une chance, non 
pas une menace. « Tous me connaîtront », ces 
paroles nous incitent à nous mettre à l’écoute. 
Il n’y a plus de dominant/dominé. La nouvelle 
Alliance trouve son accomplissement en Jésus. 
Lors de son homélie dans l’église de Piseux, ce 
cinquième dimanche de Carême et à propos de 
la même lecture, le père Benoît nous a rappelé 
que la Nouvelle Alliance était inscrite au cœur 
de chacun de nous et nous rend tous « capables 
de Dieu ».

La présentation du projet :

En seconde partie, le père Michel, en se 
référant à l’article rédigé par ses soins, 

paru en page 7 du mensuel diocésain « Église 
d’Évreux » d’octobre 2017, intitulé « les 
Fraternités missionnaires, comment cela va-t-il 
se faire ? » nous fait une présentation en six 
points : structure, constat, territoire, équipe, 
défi et charte.

1/ Une structure :
L’Église est organisée comme toute entité 
humaine, afin d’assurer sa mission. Nous 
avons la promesse de la vie éternelle, il faut 
néanmoins lui donner le moyen d’entrer dans 
une nouvelle ère, de renouveler ses structures.

2/ Un constat :
C’est le rôle de l’évêque dans les différentes 
communes. Nous avons un diocèse composé 
de trente et une paroisses, un net problème 
de territoire, d’annonce. D’où la nécessité de 
regrouper les paroisses aujourd’hui en secteurs 
pastoraux. Pourquoi ce constat ?

L’évêque, nommé par le pape, doit œuvrer avec 
les forces vives du presbyterium. Quand il les 
réunit, leur nombre diminue avec les années et 
les prêtres dont l’évêque dispose ne sont pas 
forcément à l’aise dans la mission curiale qui leur 
est impartie sur trente et une paroisses. Suivant 
les lieux, beaucoup de prêtres, beaucoup de 
laïcs manquent. L’avenir est à penser, sur le plan 
de l’évangélisation, en fonction du nombre de 
prêtres et de laïcs disponibles, car il faut donner 
aux laïcs l’envie de témoigner.

Mais le secteur est trop grand et cela engendre 
une synergie difficile. Il n’est pas question de 
modifier la structure des paroisses ni les EAP, 
ni les Conseils de paroisses. C’est différent 
pour les communautés locales et les Équipes 
d’Animation Locales (EAL). Suivant les cas, un 
nouveau fonctionnement peut être envisagé, 
être réduit au minimum et ne nécessiter qu’un 
correspondant local.

3/ Un territoire :
Il faut en tout cas envisager une réalité 
géographique intermédiaire, réfléchir à sa 
mise en œuvre, organiser une mission qui doit 
pouvoir se dire d’une manière ou d’une autre 
transversale. Si un prêtre, dans une entité, est 
à l’aise dans sa mission curiale, ne pourrait-il 
s’occuper de deux paroisses ? D’autres prêtres 
de cette même entité pourraient avoir une 
mission au-delà de leur mission curiale, telle 
que la pastorale des jeunes, la catéchèse, etc. 
À Évreux, deux à trois paroisses préparent les 
mariages de manière transversale.

Le rattachement à une paroisse, pour un prêtre 
ou un diacre, n’est plus forcément le lieu exclusif 
pour accomplissement de sa mission. C’est la 
même chose pour un laïc. La répartition des 
tâches est différente aujourd’hui. Tout se fait 
à partir de l’ensemble de réalités un peu plus 
larges, sous l’égide d’un doyenné regroupant 
deux ou trois paroisses.
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4/ Une équipe :
À partir de ce constat, si l’entité avec le territoire 
est plus large, quelle équipe pour une Fraternité 
missionnaire ?
 › Le doyen
 › Les autres prêtres
 › Les diacres
 › Quelques personnes laïques pour honorer 

une coresponsabilité prêtres-laïcs.
Ces derniers vont être appelés pour des 
missions ordonnées sur les axes majeurs au sein 
du doyenné. Par exemple pour les funérailles, 
les équipes funérailles à renforcer, ...

5/ Un défi :
Le père Gautier le rappelle : rien n’est gagné ni 
perdu. Le défi, c’est la place de la Parole de Dieu 
si l’on prend du temps, si on la prend à cœur, 
si on lui donne toute sa place. C’est elle qui va 
nous relever, nous ressourcer, nous donner un 
nouvel élan.

Il y a des lieux, dans le diocèse, où la 
coresponsabilité prêtres-laïcs est parfois tendue 
(conservatisme, incompréhension de l’autre). 
Il s’agit de se découvrir autour d’un texte 
d’Écriture. Cette parole, c’est la Parole de Dieu : 
on peut alors, par elle, reprendre les axes de la 
mission, vivre une convivialité et repartir mieux.

6/ Une charte :
Elle viendra en complément, une fois tout cela 
décidé, après une organisation missionnaire 
évidente.

Travail en équipe :  
quelles pistes à suivre ?

Le père Michel introduit ce qui va constituer 
notre réflexion par équipe sur ce qui vient 

d’être exposé :

1/ Nos axes prioritaires :
Au nom de l’évêque, quels sont maintenant les 
axes majeurs prioritaires sur chaque paroisse ?
Proposition : une idée, une feuille de couleur 

par groupe et par axe majeur. Choix d’axes 
prioritaires : ce peut être la catéchèse, la 
jeunesse, la pastorale des jeunes,... Il s’agit de 
faire un état des lieux, de définir un programme 
mensuel pour les enfants par exemple, de 
permettre que tout puisse être fait sur une 
échelle plus grande : il faut cependant rester 
attentif à la proximité ; à tenir cette tension 
entre les différents niveaux de correspondance. 
Savoir aussi que l’excès de centralisation 
entraîne des pertes de ressources individuelles, 
de présences, de participation locale.

Les jeunes : il y a une urgence au niveau des 
jeunes. Ils ont besoin de repères religieux, 
rôle de l’Enseignement Catholique, rôle de 
l’Aumônerie de l’Enseignement Public, rôle 
des parents. On sait que les aumôneries sont 
difficiles à implanter en paroisse.

Des adultes demandeurs : les églises de 
villages : une fois par mois, il y a une messe dans 
chaque église dans le secteur de Verneuil. Dans 
celui de Damville, une messe par église, un jour 
de la semaine, chaque semaine de Carême, a 
rassemblé un certain nombre de fidèles. La 
question, c’est la répartition des habitants par 
villages : certains en ont trente, d’autres trois… 
Il faut une fusion des communautés, il y a des 
difficultés financières et des tensions entre les 
centres paroissiaux et leurs périphéries.

Maintenir une activité autour 
des églises locales isolées.
Les habitants tiennent à leur église, chacun 
à son clocher. Il faut tenir compte de la 
présence de chaque église et maintenir cette 
présence autant que possible. Il faut articuler la 
proximité avec des animations. Les associations 
du patrimoine se sont multipliées. Pour lutter 
contre la « pierre morte », l’évangélisation a 
aussi son importance, au sein d’une équipe 
paroissiale dotée d’une dimension culturelle. 
Repérer les dons artistiques des uns et des 
autres (et leur disponibilité).

DOYENNÉ SUD
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Nous sommes les témoins d’une mutation du 
monde, avec les précarités qui en découlent, 
nous engager dans le cadre associatif. En 
décembre, un contact paroissial est prévu avec 
le Carrefour Rural et le Secours Catholique.

Dans la perspective ouverte par l’Encyclique 
Laudato Si’ du pape François, parue le 18 juin 
2015, rebondissons sur un thème d’actualité. 
Trouvons un projet qui tienne compte de la 
disparité et de l’isolement des églises locales. 
Comment être témoins dans le monde ?

En catéchèse, voir avec les jeunes, les parents, 
la pastorale des jeunes, faire vivre les églises 
en étant attentif à la Communauté Locale. 
Orienter les démarches du patrimoine vers 
des célébrations, combattre la précarité et 
l’isolement, qui engendrent des situations 
d’exclusion.

2/ Notre travail en groupe :
Les trois groupes travaillent une demi-heure sur 
un ou plusieurs axes.

Après la discussion en groupe, les thèmes 
abordés sont rapportés et regroupés par axe 
prioritaire :

Constats et propositions :
 › Constat autour du manque de culture 

religieuse, nécessité de l’annonce de la foi.
 › La catéchèse, la catéchèse des jeunes mais 

aussi celle des parents, souvent demandeurs, 
découvrant les textes au moment des 
préparations de retraite ou de messes de 
profession de foi.

 › La pastorale des jeunes, qui comprend 
actuellement peu d’effectifs.

 › Les églises : quelques expériences vécues 
d’animation réussie dans les églises.

 › Contre l’isolement et l’exclusion : une 
expérience de mise en circulation d’un bus 
au service de ces personnes a été lancée par 
le Carrefour Rural et le Secours Catholique.

 › Un groupe propose une pastorale de la 
reconversion : aider les « recommençants » 
éloignés pendant un temps de la pratique de 
la foi.

 › Une journée de jeûne communautaire est 
proposée. Une marche.

 › Témoigner en entreprise, dans son 
environnement local, professionnel, familial. 
Comment ? Difficultés rencontrées. Dans le 
même temps, le chrétien est repérable et 
l’entourage attend de lui volens nolens un 
certain comportement exemplaire.

 › Monter une pastorale des métiers. Il existe 
des messes par corps professionnel (la messe 
des charcutiers). Voir par zones de contacts, 
de regroupement des personnes.

 › Quel avenir pour les sacrements ? Le seul 
mariage indissoluble est le mariage chrétien. 
Mise en route sur plusieurs communautés 
d’une expérience (voir avec Élie).

Conclusion par le père Michel Daubanes :
Le principe, c’est savoir passer du niveau 
simplement local au niveau transversal des  
Fraternités missionnaires.

Certains de ces points rapportés ci-dessus 
relèvent d’expériences ponctuelles (journée 
de jeûne, marche). Tous les autres points 
constituent des aspects de la mission 
élémentaires comme la catéchèse, l’annonce 
de la foi…

La Fraternité se situe à un autre niveau : il 
convient de voir à partir de quel moment, à 
quel niveau on peut s’aider les uns les autres. 
Sur le plan de la liturgie ? des sacrements ? 
Des équipes de préparation ? Déjà on constate 
moins de demandes sur le plan des baptêmes 
et des mariages.

Ce qui domine, c’est l’annonce de la foi.

Père Élie Delplace
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Un seul cœur, une seule âme
La Fraternité Chrétienne des Personnes Malades et Handicapées s’est retrouvée à Lisieux 
les 6, 7 et 8 avril, avec les autres diocèses normands. La responsable diocésaine témoigne.

Quelle est donc la richesse de cette Fraternité 
de la Province de Rouen réunie à Lisieux 

pour ce week-end ? Quelle est la richesse de 
ces frères handicapés ou malades, aidés par 
quelques hospitaliers qui se « dépouillent » au 
profit des autres ? Ce sont ces frères venus à 
Lisieux pour un temps de ressourcement durant 
un week-end. Chacun, selon ses capacités, a su 
répondre à notre thème de réflexion :

« Tous appelés à Espérer, Partager,  
Témoigner et Aimer. »

Espérer
Mgr Gilbert Louis nous dit : « On espère en une 
personne… On espère en Dieu… C’est intérieur, 
personnel. C’est la foi en la résurrection. On 
voit des gens condamnés faire preuve d’une 
véritable espérance. Espérer, c’est redonner 
un dynamisme quand il y avait un blocage. 
L’Esprit vient ouvrir des passages. Il a le pouvoir 
de faire tomber les cloisons, les barrières 
sociales. Soyez toujours prêts à rendre compte 
de l’espérance qui est en vous devant ceux qui 
vous le demandent, avec douceur et respect » 
(1 P 3).

Partager
Pascal nous dit que le partage, c’est bien si c’est 
une rencontre, avec de la réciprocité, avec de 
l’amour. L’homme a besoin d’être vraiment 
écouté. Plus on partage, plus on s’enrichit.

Témoigner
Voici un joli témoignage tout simple, celui de 
Léontine qui a osé prendre la parole :
Léontine a reçu un nouveau fauteuil roulant 
électrique ; c’est bien, mais demain elle doit 
aller chercher son pain et elle a peur de s’en 
servir. Elle dort mal… Le lendemain, elle se 
décide… elle va aller chez le boulanger. Ça 

roule… Super. Mais tout à coup elle rencontre 
un trottoir… Comment faire ? Une dame qui 
passe lui propose de l’aide, elle accepte.

Elle continue sa route… Un deuxième trottoir. 
Pas simple. Une deuxième personne lui 
propose de l’aide. Merveilleux ! Elle arrive 
chez le boulanger ; impossible d’entrer dans le 
magasin. Une troisième personne lui propose 
de l’aide. Alors Léontine lui remet sa pièce en 
attendant sur le trottoir. La personne ressort 
avec le pain et la monnaie et lui propose même 
de la raccompagner jusque chez elle.

Aimer
Malgré nos handicaps, nos maladies, chacun de 
nous a pu aimer son frère en lui proposant des 
gestes tout simples :
 › Aider ceux qui ne peuvent pas manger ou 

boire tout seul.
 › Leur apporter un verre d’eau, un gâteau, ce 

dont ils ont besoin.
 › Pousser un fauteuil roulant.
 › Animer ou participer à la prière du matin, au 

chapelet pendant les confessions, à la messe.
 › Participer au courrier en aidant ceux qui ne 

peuvent pas ou ne savent pas écrire.
 › Participer à la veillée festive ou chaque 

diocèse s’est exprimé avec beaucoup de 
joies, de bonne humeur et de simplicité.

 › Rendre grâce et remercier chacun d’entre 
nous pour ces beaux moments passés 
ensemble, temps plein de richesses et 
d’émotion

Oui, nous l’avons vécu : « La multitude des 
croyants n’avait qu’un seul cœur et qu’une 
âme » (Ac 4, 32).

Bernadette Buzzi

evreux
Place de la république

Tél. : 02 32 39 31 00

Horaires d'ouverture :
du lundi au lamedi
de 8 h 30 à 20 h 00
sans interruption

La CM 

BBoouuggiieess  eett  iiccôônneess,,  vveenndduueess  aauu  mmaaggaassiinn  dduu    

Ligne directe  et  : 02 32 47 31 91 ( de préférence entre 9h30 et 11h15 et entre 15h30 et 17h30) 
Autre fax : 02 32 45 90 53  : bec.lacim@wanadoo.fr 
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CHarCuTerie - TraiTeur

Patrick 
bournisien
121, avenue Aristide-Briand

27000 évreux
Tél. & Fax : 02 32 33 31 18

Centre d’affaires normandie entreprises

plAcements sécurisés
finAncements AdAptés

N’hésitez pas à contacter nos chargés d’affaires

Tél. 02 32 81 21 42
63, avenue de Bretagne 76100 rOueN

Tél. 02 32 81 21 41
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Chirurgie générale, viscérale 02 32 38 96 53 
Chirurgie orthopédique, traumatologie et arthroscopique  02 32 31 88 48 
Chirurgie plastique, reconstructrice, réparatrice 02 32 31 88 16 
Chirurgie urologique, éducation thérapeutique 
stomathérapie 

02 32 38 95 35 

Oncologie (dépistage et traitement des cancers) 02 32 33 03 56 
Radiothérapie 02 32 62 26 70 
Radiologie, scanner, IRM, mammographie 02 32 38 96 96 
Oto-Rhino, Laryngologie, stomatologie  
Ophtalmologie  
Gastro entérologie, endoscopie digestive  
Sphinctérotomie biliaire (écho endoscopie)  
Kinésithérapie  
Psychologue  

 

URGENCES 
24h/24 7J/7 

02 32 38 96 08 

CLINIQUE PASTEUR 
02 32 38 95 00 

58 boulevard Pasteur 
27025 EVREUX CEDEX 

 

Certifiée en 2012 par la 
Haute Autorité de Santé 

messesinfo.cef.fr
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Vivre ensemble
Le 23 mars, à Louviers, pendant la période de Carême, l’antenne de l’Eure du Comité 
Catholique contre la Faim et pour le Développement – Terre Solidaire proposait une soirée 
débat autour du thème « Vivre Ensemble ici et là-bas » en s’appuyant sur ce qu’ont vécu les 
trois intervenants.

Emmanuel Bloc’h, secrétaire du Collectif 
d’Associations Vivre Ensemble à Val-de-

Reuil, a participé à la création de ce collectif il 
y a maintenant dix ans. « Dans une ville qui est 
riche de toutes ses diversités de nationalités 
et de cultures, nous avons commencé avec 
une poignée de présidents d’associations qui 
souhaitaient proposer à des familles de se 
retrouver, mieux se connaître. Le meilleur 
moyen que nous avions trouvé et qui est 
fédérateur, c’est de partir des besoins simples 
que sont l’épanouissement des enfants, et 
surtout de la nourriture. 

Nous avons alors décidé de proposer le con-
cept de la fête des voisins mais à l’échelle 
d’une ville et proposé de toucher toutes les 
familles adhérentes à nos associations. Lors de 
la première édition, nous étions environ cent 
cinquante convives. Aujourd’hui nous sommes 
autour de neuf cents avec d’autres associa-
tions qui ont rejoint le Collectif et nous avons 
développé d’autres propositions tout au long 
de l’année qui nous permettent d’entretenir les 
échanges entre toutes les familles. 

Le deuxième point fort est le Noël de la Soli-
darité ou encore les voyages à la mer, pour un 
euro, proposés par la Région. Cela a aussi per-
mis de développer les relations intercultuelles 
lors de soirées thématiques. »

Le père Jean-François Berjonneau, ancien 
curé de la paroisse a participé lui aussi à la 
création du Collectif ainsi qu’à l’association 
DIRE (Dialogue Inter-Religieux dans l’Eure). « En 
2015, suite à la vague d’attentats, nous avons 
signé un manifeste avec toutes les mosquées. 
Nous devons combattre le choc des ignorances, 
faire le choix du dialogue et avoir un projet de 
société où chaque individu peut se sentir partie 

prenante. Puisqu’on habite le même espace de 
citoyenneté, il est plus important de coexister 
que de cohabiter. »

Bruno Angsthelm, chargé de mission en Afrique 
a vécu cette question dès 2002 au Tchad puis 
en Centre-Afrique. « Si l’on veut avancer c’est 
avec les deux jambes, alors pourquoi oublier 
la moitié musulmane ? Nous avons parfois 
affaire à des politiciens qui se servent de la 
thématique cultuelle. Il y a parfois des tensions 
problématiques entre différentes confessions 
musulmanes. À l’image d’un grand Imam qui 
précisait qu’en arrivant en France, il croyait que 
la laïcité empêchait les musulmans de vivre leur 
culte et qu’une fois sur place, il a découvert 
qu’elle leur permettait de la développer. 

Désormais, les Tchadiens réclament une laïcité 
à la française. À la suite des droits civils, droits 
constitutionnels, droits de l’enfant, code de 
la famille, pour certains l’universel peut être 
ressenti comme une imposition de l’étranger. »

Emmanuel Bloc’h

VIE DES MOUVEMENTS



Samedi 9 juin

Rassemblement des 
Équipes du Rosaire 
Province de Normandie  
au Bec Hellouin.
Contact : 06 64 86 41 58 
Mme Françoise Mac Tréard

du 18 juin au 22 juin

Journées du Monde 
de la Retraite
À Lourdes.
Contact : JP Guibet  
02 32 52 54 94

Samedi 23 juin 16h au 
dimanche 24 juin 17h

Fête de la St Jean  
Eglise St Michel, à Évreux
Contact : paroisse St JB du 
Val Iton

7 juillet  20h30

7ème Nuit  
des Retables
Dans les églises de St 
Aubin de Boisney, St 
Sulpice de Plasnes, St 
Pierre de Rostes
Contact : 06 18 94 80 92
AMSE

du 11 au 18 août

Vacances  
Formation du CMR
À Cudos en Gironde.
Contact : 02 32 34 72 81
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Apôtre de la charité
Les 14 et 15 avril, se tenaient la récollection et l’assemblée 
générale de la Société de Saint Vincent de Paul. Ce moment 
convivial fort attendu est relaté par son président.

Le samedi a vu une intervention du père Cristinel, nouveau 
Conseiller Spirituel du département, sur la spiritualité de Saint 

Vincent de Paul. « Frédéric Ozanam, s’il avait choisi Vincent de 
Paul, c’est bien grâce à son intrépidité. L’apôtre de la charité 
brûlait d’amour pour Dieu et pour les pauvres et il avait souvent 
un vocabulaire de feu pour exhorter les siens à l’action et à la 
prière. Il faudrait que nous l’écoutions avec la même passion et 
que nous soyons tout disposés à mettre en œuvre cette parole : 
soyons tout à Dieu et au service du public. Il faut nous donner à 
Dieu pour cela, nous consumer pour cela, donner notre vie pour 
cela, nous dépouiller, par manière de dire, pour le revêtir ».

Puis Benoît Cottereau, nouveau président de l’Hospitalité de 
l’Eure, nous a parlé du message de Lourdes. « Lourdes est un 
lieu où se rencontrent toutes sortes de pauvretés. On y respecte 
les gens comme ils sont, car Dieu nous accueille comme nous 
sommes. Le plus important est de faire des rencontres et surtout 
la rencontre de Dieu. On revient rarement de Lourdes comme on 
est parti. Beaucoup de jeunes repartent transformés ».

L’assemblée générale a montré encore une fois l’importance et 
la diversité des activités des Conférences du département (voir 
blog : http://ssvpeure.canalblog.com/).

Du 18 au 21 octobre 2018, aura lieu le premier Pèlerinage 
National de la Société de Saint Vincent de Paul, à Lourdes : « Elle 
m’a regardé comme une personne ».

2018 est la dernière année de présidence du Conseil 
Départemental pour Philippe Berthe. En 2017, il avait été proposé 
à toute personne intéressé de se manifester. Philippe a le plaisir 
d’annoncer qu’une personne s’est présentée. « Et depuis plusieurs 
mois elle m’accompagne dans pas mal de tâches… Évidemment, 
il y aura un appel à candidature trois mois avant la date du 
scrutin (AG en 2019), c’est une obligation statutaire. Il serait bien 
d’envisager dans le même but, c’est-à-dire « l’accompagnement », 
qu’une personne intéressée par le rôle de trésorier se propose. »

La retraite et l’Assemblée Générale 2019 se passeront à Blaru les 
27 et 28 avril 2019.

Philippe Berthe

VIE DES MOUVEMENTS

Agenda
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Trente

On vient de me demander de parler de 
Trente ; le sujet est donc tout frais. 

Pour qui est du milieu, Trente est une 
ville du nord de l’Italie, où s’est tenu un 
concile célèbre, de 1545 à 1563. L’Église 
en avait bien besoin ! Beaucoup s’en 
rendaient compte, mais pas tous et pas 
des moindres. La Réforme était en pleine 
expansion et cette situation aiguillonnait 
Rome. Le concile fut retardé, prorogé, et 
même interrompu à deux reprises. Pour 
finir, il accomplit un énorme travail de 
réforme intérieure, mais ne put empêcher 
l’Europe de se diviser : il arrivait trop tard et, 
dans le climat de suspicion et de jugement 
qui régnait alors, fut incapable de percevoir 
la grâce que les Réformateurs représentaient 
pour la foi chrétienne. Je ne m’étendrai pas 
sur ce point, litigieux encore, mais voudrais 
simplement évoquer quelques épisodes de 
cette docte et sainte assemblée, pas seulement 
pour en sourire, mais pour réaliser que la grâce 
est d’autant plus féconde que la terre où elle 
tombe est grasse et travaillée.

Un des présidents du Concile s’éleva un jour 
contre les prélats qui battaient des pieds pour 
manifester leurs oppositions aux textes qui leur 
étaient proposés. Il déclara inadmissible ce 
procédé, comparant les évêques répréhensibles 
à des écoliers indisciplinés, on dirait aujourd’hui 
à des parlementaires irresponsables… Une 
autre fois, la ville était en fête et les fêtes, alors, 
étaient arrosées, accompagnées de farandoles 
et autres divertissements colorés. Quelques 
évêques furent surpris en joyeuse compagnie 
et il fallut leur rappeler qu’ils étaient réunis 
pour réformer l’Église et réprimer les abus 
qui s’y étaient immiscés au fil du temps. 
S’ils ne commençaient pas par se réformer 
eux-mêmes, à quoi bon vouloir réformer les 
autres ? Et puis, durant la longue interruption 

du concile, de 1552 à 1562, le Pape mourut 
et un conclave fut convoqué pour élire son 
successeur. Les cardinaux étaient divisés, les 
partis s’opposaient, la politique faussait tout… 
Huit jours s’écoulèrent, quinze, trois semaines, 
quatre, toujours pas de fumée blanche dans 
le ciel romain ! On décida donc de bloquer 
les cardinaux électeurs, dans le Vatican, et de 
les mettre à la diète ; ça ferait certainement 
aboutir l’élection…

Telle était l’Église au XVIème siècle ! Tout a 
bien changé depuis. Mais on pourrait peut-
être s’inspirer de Trente, pour parvenir plus 
rapidement à un accord, quand les discussions 
s’éternisent et s’enlisent. La paille dans l’œil 
du voisin ne devrait pas nous faire occulter la 
poutre qui est dans le nôtre. Taper des pieds 
n’est peut-être pas la façon la plus intelligente 
de faire avancer un débat ; disons que c’est la 
méthode des faibles qui font d’autant plus de 
bruit que leur pensée est creuse…

Au fond, nous ne sommes pas beaucoup plus 
avancés que les prélats de Trente, malgré 
l’arrivée du vote électronique, les progrès de la 
psychologie, la liberté de parole acquise dans 
nos pays civilisés…

Frère Paul Emmanuel

BILLET D’HUMEUR
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Une expérience à vivre
Vingt-deux jeunes d’Évreux sont venus avec les jeunes de 
Caen et de Rouen passer huit jours à Taizé au sein de la 
communauté des frères. Ils ont vécu des journées rythmées 
par trois prières, des temps bibliques et divers services rendus 
à la communauté. Une animatrice nous partage quelques 
expériences fortes.

Qu’est ce qui est si simple à Taizé ?
Dans l’église, la convivialité autour des chants et des prières 

(Émeline). Nous sommes proches des autres et souvent ensemble 
(Théo). Nous sommes bienveillants et dans le même esprit 
(Justine). Les repas sont simples et nous amènent au partage 
(Jason). On peut parler et échanger en plusieurs langues (Kathryn). 
J’aime entendre les chants dans d’autres langues (Bruno).

Les jeunes ont rencontré le frère Tuwns pendant le séjour. Venant 
de Chine, il s’exprime :
« À Taizé, ce qui est important, c’est de rencontrer Dieu dans le 
silence, aimer et partager tous les secrets de notre cœur avec le 
Seigneur ; ne pas juger mais aimer et partager les uns avec les 
autres et se soutenir fraternellement. »
Les jeunes s’expriment : “ J’ai rencontré un frère, qui a été à l’écoute 
de mes problèmes et m’a donné des conseils. Je me sentais mieux 
après “ (Kathryn). “ Je suis allé voir un prêtre qui m’a écouté en me 
donnant des conseils sans arrière-pensée ni a priori “ (Théo).

Quelles sont vos joies à Taizé ?
“ Les personnes rencontrées sont dans le même état d’esprit où 
les échanges sont plus faciles “ (Margaux). “ Une belle expérience 
chaque année dans l’Esprit Taizé où je fais de nouvelles 
rencontres  “ (Justine). “ En partageant et échangeant en groupes 
autour d’un texte biblique, des affinités et des liens se créent 
entre les jeunes qui ne se connaissaient pas avant “ (Émeline).
“ Chanter, partager, danser avec des Polonais, des Allemands, 
des frères franciscains “ (Émeline et Louise). Frère Aloïs de retour 
d’Ukraine nous rappelle que Dieu donne le même amour aux 
pécheurs, qu’il nous demande de nous réjouir et d’apprendre à 
aimer au-delà de tout.
“ C’est une joie d’être avec vous ! Nous formons une famille 
construite sur la base de la fraternité et de la solidarité “ (Père 
Jean Serge Massamba).

Merci à tous, pour avoir vécu avec intensité et dans la joie ce 
camp spirituel et fraternel.

Isabelle Amelot

SPÉCIAL JEUNES

Agenda

Messes et adorations 
pour les vocations
1er jeudi à 18h30 :
› Évreux : chapelle de la Pro-

vidence, 7 rue Joséphine
› Pinterville : messe suivie 

de l’adoration jusqu’à 20h
› Bernay (tous les lundis) 

église Ste Croix : 18h Messe 
suivie de l’adoration.

› À Vernon : tous les 
vendredis messe, 18h30 
précédée de l’adoration à 
17h30.

Contact : monastere 
invisible.evreux@wanadoo.fr

Dimanche 3 juin

Veillée de louange
Avec le groupe Hosanna 
aux Essarts
Contact  : Marie Borie  
06 12 14 29 43

Samedi 16 juin

Animation Katorin
Pont Audemer,  
Salle paroissiale.
Contact : 06 03 31 83 53 
Père Jérôme Payre

Jeudi 21 juin

Fête de la musique
À Évreux avec Hosanna.
Contact : Marie Bories  
06 12 14 29 43
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REVUE DE PRESSE

Des balades pastorales et utiles
Extrait du journal « Paris Normandie » du 14 mai 2018.

Curé de la paroisse Montgeoly depuis 2014, le 
père Charles Hector de Souancé est toujours 

par monts et par vaux. Après la messe dominicale, 
il a donc décidé de mettre à profit les beaux 
après-midi de printemps pour emprunter les 
chemins buissonniers qui jalonnent sa paroisse.
Et il a bien sûr proposé à ses ouailles, dont il est 
proche, de l’accompagner d’une église à l’autre, à 
raison de trois sanctuaires par périple. « J’ai déjà 
organisé un inventaire des sacristies. L’objectif 
de ces randonnées pastorales est le même : 
rencontrer les habitants. Nous en profitons pour 
remplir une fiche indiquant, pour chaque église, 
le nombre de bancs et places assises. »
« Nous renseignons aussi l’accessibilité aux 
personnes handicapées, la présence ou non 
d’un harmonium et d’une sono ou encore 
la proximité d’un parking ou d’une salle 
communale. Des informations qui pourront être 

utiles par exemple, aux couples qui souhaitent 
se marier dans telle ou telle église » dévoile le 
père Charles-Hector. Le père Charles-Hector 
prend joyeusement la tête de l’expédition, en 
se fiant à son sens de l’orientation et à une 
bonne vieille carte. Dès qu’ils apparaissent dans 
son champ de vision, les clochers des églises 
constituent aussi un bon point de repère.

Economie sociale et solidaire
Extrait du journal « Le Démocrate » du 26 avril 2018.

Au lycée Dumézil, un forum est dédié à 
l’Economie Sociale et Solidaire. Les élèves 

de 1ère ES2 et de 1ère ARCU proposaient un forum 
ESS, avec une quinzaine d’exposants et des 
tables rondes pour sensibiliser le public à cette 
économie qui met en avant l’humain plutôt que 
le profit.
« C’est un projet que les élèves ont dû mener 
de A à Z : trouver les exposants, préparer la 
signalétique et les outils de communication, 
lancer les invitations et enfin accueillir le 
public » explique Claudie David, professeur qui 
a chapeauté cet événement. Près de sept cents 
élèves étaient attendus et les exposants étaient 
ravis de pouvoir parler de leurs spécificités. 
Ainsi, Danielle et Mireille ont présenté les 
différents rôles de la Croix Rouge, tout comme 
les formations qu’elles dispensent, tandis que 

l’association Artisans du Monde expliquait les 
grands principes du commerce équitable et ses 
répercussions pour les petits producteurs.

On pouvait aussi y rencontrer Sylviane, 
secrétaire du SEL de Vernon, une association 
qui prône l’échange local de services et 
compétences, avec une rémunération en 
« cerise », monnaie virtuelle soigneusement 
comptabilisée selon les services rendus.



35

Gaudete et exsultate
Pour le cinquième anniversaire de l’inauguration de 
son pontificat, François offre à l’Église une exhortation 
apostolique : Gaudete et exsultate sur l’appel à la sainteté 
dans le monde actuel.

Ce qui marque d’abord le lecteur, c’est le ton très personnel - le 
tutoiement - avec lequel le Pape s’adresse à chacun. Ce texte 

est un vivifiant appel reprenant l’appel universel à la sainteté de 
Vatican II. Cet appel est réalisable car il est enraciné dans notre 
baptême. La sainteté est pour tous les baptisés, car l’Esprit Saint 
répand la sainteté partout, dans le saint peuple fidèle de Dieu (§ 6).

La vie baptismale est un combat qui appelle vigilance et 
discernement (ch. 5). C’est un chemin, celui de l’Esprit Saint 
dans le cœur de chacun. Cet appel à la conversion ne supporte ni 
retard ni discussion : Le Seigneur demande tout ; et ce qu’il offre 
est la vraie vie, le bonheur pour lequel nous avons été créés. Il 
veut que nous soyons saints et il n’attend pas de nous que nous 
nous contentions d’une existence médiocre, édulcorée, sans 
consistance (§ 1). Ce combat lutte contre deux ennemis anciens 
mais toujours actifs : le gnosticisme (il réduit le christianisme à 
une connaissance ou des « valeurs ») et le pélagianisme (hérésie 
qui prêche que la sainteté est l’unique fruit de nos efforts. Le 
christianisme devient une morale). Ces deux erreurs demandent 
un approfondissement théologique pour en saisir les enjeux.

Afin de nous mettre résolument à la suite du Christ, nous 
méditerons avec bonheur les Béatitudes, que scande un refrain : 
C’est cela, la sainteté ! (§ 67-94). Habilement, François rappelle 
que la sainteté est le visage le plus beau de l’Église (§ 9). Les saints, 
canonisés ou « les saints de la porte d’à côté », nous encouragent 
et nous motivent (§ 11).

Laisse la grâce de ton baptême porter du fruit dans un 
cheminement de sainteté. Permets que tout soit ouvert à Dieu 
et pour cela choisis-le, choisis Dieu sans relâche. Ne te décourage 
pas, parce que tu as la force de l’Esprit Saint pour que ce soit 
possible ; et la sainteté, au fond, c’est le fruit de l’Esprit Saint dans 
ta vie. Quand tu sens la tentation de t’enliser dans ta fragilité, lève 
les yeux vers le Crucifié et dis-lui : ‘‘Seigneur, je suis un pauvre, 
mais tu peux réaliser le miracle de me rendre meilleur’’ (§ 15).

Père Jérôme Payre

RECENSION

Médiathèque diocésaine  
Centre St Jean — 11bis rue J. Bart 

Évreux — 02.32.62.82.35

Médiathèque

Le Pardon  
La Communion
Ce DVD contient deux 
diaporamas, sur le Pardon 
et la Communion et sont 
destinés à introduire une 
rencontre de parents dont 
les enfants préparent la 
première communion. 
Mais ils peuvent convenir 
aussi à des rencontres de 
jeunes. Les deux autres 
diaporamas « Le fils 
retrouvé » et le « Le pain 
partagé » sont destinés 
aux enfants. Ils mettent en 
scène à partir d’illustrations 
les récits d’Évangile de 
l’enfant prodigue et de la 
multiplication des pains.

Le mystère de Paul : 
au carrefour des cultures
Le mystère Paul est un 
film d’investigation sur un 
personnage ambivalant, 
énigmatique et passionné : 
le juif Saül de Tarse 
persécuteur sans états 
d’âme des chrétiens, 
devenu l’apôtre Paul. Saint 
pour l’Église, Paul est 
considéré comme un traître 
par les Juifs. Didier Sandre 
mène l’enquête. Qui est 
Paul ? Quel est le sens de 
sa conversion ? Le mystère 
Paul est un road-movie : de 
Paris à Jérusalem, d’Éphèse 
à New-York puis à Rome, 
l’enquête se déploie au 
cœur du monde actuel avec 
ses crises politiques et ses 
éveils spirituels.

Exhortation disponible à la médiathèque diocésaine
En vente à la librairie St Augustin à Évreux



La Trinité

Sources :

 - Base en ligne de la Conservation départementale du Patrimoine de l’Eure.
 - http://www.servir.caef.net/wp-content/uploads/2004/pdf2004/2004_04_02_uniteettrinitededieu.pdf
 - https://fr.wikipedia.org/wiki/Fête_de_la_Sainte_Trinité.

Ce groupe sculpté de l’église paroissiale Saint-André du Bec-Hellouin, daté du XVe siècle et 
classé au titre objet depuis 1907, représente le Père maintenant le Christ debout, blessé au 
côté gauche ; la colombe est représentée sur son épaule. Les angelots relèvent le vêtement 
de Dieu le Père et placent un tissu sous les pieds du Christ.

Renée Roussel pour les Amis des Monuments et Sites de l’Eure

Fêtée le huitième dimanche après Pâques, soit le dimanche suivant la Pentecôte, la Trinité 
représente le dogme théologique chrétien du Dieu unique en trois personnes : le Père, 
le Fils et le Saint-Esprit. Ses représentations sont nombreuses et utilisent des supports 
variés : sculpture, peinture, vitrail, tissu des vêtements liturgiques où elle est le plus souvent 
symbolisée par un triangle équilatéral qui montre à la fois le caractère égal et indispensable 
des trois sommets ainsi que la place précise de chacun.
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Rien n’est jamais  
totalement perdu…
Mai passé nous voici déjà au mois de juin, et c’est bientôt l’été.
Le temps des vacances, du temps libre. Le temps de redécouvrir 
des choses oubliées, découvrir celles non vues, pas notées… 
Car il reste toujours des traces de ce qui s’est passé : photos, 
documents… dans cette revue certes, mais également sur le 
site internet diocésain. Profitons alors de ce temps de vacance.

En mai, nous avons vécu une belle fête de Pentecôte 2018. 
Accueillons le Christ, l’Esprit dit « Osons ! ». Notre Évêque, lors 

de la célébration, a donné des pistes pour l’avenir.
Un document sur la démarche synodale a été distribué et un 
film sur la démarche à fait l’objet de tables rondes et a tourné en 
boucle. Pendant cette journée riche et dense, il ne vous a peut-
être pas été donné de participer aux tables rondes et de découvrir 
la vidéo…
Peut-être, ce jour-là, un empêchement vous a privé de cette fête.
Une vidéo ? un document ?
Ces documents sont disponibles sur le site internet (www.evreux.
catholique.fr) à la rubrique « la démarche synodale » accessible 
sur la page d’accueil du site, dans les « Dossiers » : https://goo.gl/
PiDH7e.
La vidéo est diffusée sur la page Facebook du diocèse : Diocèse 
d’Évreux - Église Catholique dans l’Eure : @EGLISE.CATHOLIQUE.
EURE. Ces documents sont téléchargeables, ils peuvent être par-
tagés.
Les photos de l’événement sont visibles dans la documentation du 
site, à la rubrique « Album photos », « Fêtes et événements » à 
l’adresse : https://goo.gl/Fcswy3.
C’est l’occasion aussi pour ceux qui ne le connaissent pas encore 
de se balader sur le nouveau site internet diocésain, inauguré le 
24 janvier 2018.

COMMUNICATION

Abonnez-vous — réabonnez-vous à Église d’ÉvreuxAbonnez-vous — réabonnez-vous à Église d’Évreux
Revue mensuelle de la vie du diocèse (11 numéros par an) : avec la vie des communautés, paroisses,  

mouvements, services, ainsi que des textes, documents et dossiers sur des sujets importants.

  Abonnement normal : 40 €  Abonnement de soutien : à partir de 50 €
Nom et prénom :  .....................................................................................................................................................

Adresse : ...................................................................................................................................................................

CP :.......................................................................... Ville :…………………………………………………………………………………….

Je joins un chèque à l’ordre de l’Association diocésaine.  
À adresser à Église d’Évreux Abon. — Centre St Jean — CS 40165 — 27001 Évreux cedex

Fondée le 22 mars 1879

Journal Église d’Évreux
Association diocésaine

Bulletin mensuel du diocèse d’Évreux
http://evreux.catholique.fr

Directeur de la Publication :
Père Michel Daubanes

Rédaction :  
Mme Yvette Delacour

Composition, mise en page, abonnement : 
Mme Laure Poitras

Centre diocésain St Jean
11 bis rue J. Bart — CS 40165

27001 Évreux cedex
02 32 62 82 30

CPPAP : 1213 l 84070
ISSN : 0295-1282

Dépôt légal n° 18471
2ème trimestre 2018

Imprimerie :
Vert Village — 27 000 Évreux

Couverture :

Pontmain©Chantal Poc
Photos :

©Stawski : p. 3
©EE: p. 6, 10

©Aude de Vregille : p. 20
©Isabelle Dutertre : p. 22

©Chantal Poc : p. 23

Calendrier de Rédaction
n° 73 - Juillet-Août : 7 juin 
n° 74 - Septembre : 21 juin

Pour le prochain numéro,  
Merci d’envoyer textes et photos  

au plus tard le : 6 juin 
eglisedevreux@evreux.catholique.fr 

jydelacour@free.frJacotte Faivre du Paigre

La Trinité

Sources :

 - Base en ligne de la Conservation départementale du Patrimoine de l’Eure.
 - http://www.servir.caef.net/wp-content/uploads/2004/pdf2004/2004_04_02_uniteettrinitededieu.pdf
 - https://fr.wikipedia.org/wiki/Fête_de_la_Sainte_Trinité.

Ce groupe sculpté de l’église paroissiale Saint-André du Bec-Hellouin, daté du XVe siècle et 
classé au titre objet depuis 1907, représente le Père maintenant le Christ debout, blessé au 
côté gauche ; la colombe est représentée sur son épaule. Les angelots relèvent le vêtement 
de Dieu le Père et placent un tissu sous les pieds du Christ.

Renée Roussel pour les Amis des Monuments et Sites de l’Eure

Fêtée le huitième dimanche après Pâques, soit le dimanche suivant la Pentecôte, la Trinité 
représente le dogme théologique chrétien du Dieu unique en trois personnes : le Père, 
le Fils et le Saint-Esprit. Ses représentations sont nombreuses et utilisent des supports 
variés : sculpture, peinture, vitrail, tissu des vêtements liturgiques où elle est le plus souvent 
symbolisée par un triangle équilatéral qui montre à la fois le caractère égal et indispensable 
des trois sommets ainsi que la place précise de chacun.



La maîtrise de toutes les étapes de l’édition à l’expédition de vos imprimés.

QUALITÉ

Impression Mailing, routage

FIABILITÉ

Offset ou numérique
Selon la quantité,
l’impression 
au meilleur prix.

RAPIDITÉ

Impression personnalisée
Données variables,
affranchissements groupés,
logistique et stockage.

Contactez-nous, pour trouver une solution adaptée à votre projet.

150, rue Jacqueline Auriol - 27000 Evreux
Tél : 02 32 31 14 06 - Fax : 02 32 33 23 37

imp.vertvillage@wanadoo.fr - imprimerie-vertvillage.com

Mise en page,
traitement de vos
fichiers, épreuvage
pour contrôle.

Pré-presse

Flashez moi !

web



La maîtrise de toutes les étapes de l’édition à l’expédition de vos imprimés.

QUALITÉ

Impression Mailing, routage

FIABILITÉ

Offset ou numérique
Selon la quantité,
l’impression 
au meilleur prix.

RAPIDITÉ

Impression personnalisée
Données variables,
affranchissements groupés,
logistique et stockage.

Contactez-nous, pour trouver une solution adaptée à votre projet.

150, rue Jacqueline Auriol - 27000 Evreux
Tél : 02 32 31 14 06 - Fax : 02 32 33 23 37

imp.vertvillage@wanadoo.fr - imprimerie-vertvillage.com

Mise en page,
traitement de vos
fichiers, épreuvage
pour contrôle.

Pré-presse

Flashez moi !

web

10, rue Oscar-Legras 
27000 ÉVREUX
Tél.    : 02 32 58 10 01
Port. : 06 76 47 56 77

adx.plomberie@orange.fr

EntrEprisE de maçonnEriE généralE
egasse S.A.S.

 Constructions Rénovation
 Carrelages Isolation
 7 bis, rue Principale - 27120 CAILLOUET

tél. 02 32 36 93 36 l Fax 02 32 36 07 72

d E m E n A g E m E n T S

27 gravigny  tél. 02.32.38.89.90messesinfo.cef.fr

Vous etes attaches 
aux valeurs chrétiennes ?

Pour assurer son avenir,
faites un legs 

a l Eglise Catholique

EGLISE CATHOLIQUE DANS L’EURE

06.74.14.80.16 



Par le souffle de ton Esprit,
O Dieu, 

tu nous as créés 
par le souffle de ton Esprit.

Tu nous sanctifies 
dans ta sainte Église 
par le souffle de ton Esprit,
pour que nous soyons
les hommes de ce souffle,
pour que notre chair 
et notre sang,
pour que notre vie, 
nos activités, 
nos souffrances, 
ne soient 
qu’une inspiration constante 
du souffle de ton esprit, 
pas pour nous,
non, 
mais pour le salut du monde !

Nous ne sommes pas appelés à rester paresseusement en toi ;  
nous ne sommes pas appelés à nous cacher en toi ;  
nous sommes appelés à être ton amour.

Pour que tu nous déverses au-dehors,  
pour que tu nous disperses au vent, 
pour que tu nous jettes en rafale  
aux quatre coins du monde.

 Erich Przywara, théologien jésuite allemand


